



**28 DE NOVIEMBRE 2022
PRIMERAS PLANAS**



Muchos marchan; pocos lo escuchan



SEP, justificar la desaparición de escuelas de tiempo completo



Ríos humanos en marcha y fiesta de un millón 200 mil



Proviene 60% de las remesas a México de cinco estados de EU



“Humanismo, legado de la 4T”



AMLO: “mi modelo es el humanismo mexicano”



AMLO muestra músculo en su marcha de seis horas al Zócalo



Como en la campaña



Marcha y ‘bautiza’ AMLO su modelo



Economía ratifica en septiembre su buen ritmo; hila tres meses al alza



AMLO vuelve a las calles arropado y con estructuras... y define ideario de la 4T



Marcha de Estado tras apoyo a INE



Marchan 1.2 millones con AMLO



Llama AMLO a su gobierno ‘humanismo mexicano’



Dos años acéfalo: así navegó el CONAPRED



Megamarcha de AMLO rebasa expectativas



Multitudinario respaldo a AMLO



“¡Somos maderistas, No reelección!”



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Trastornos alimentarios son desórdenes mentales: UNAM (La Jornada, p. 21)**
- **Respalda UNAM a Universidad de Guadalajara (El Heraldo de México, p. 10)**
- **Celebran el alma universitaria (Reporte Índigo, p. 32)**
- **Enlistan a la UG entre las mejores del país (Excelsior, p. 11)**
- **Pide cardenal diálogo entre Alfaro y UdeG /24 Horas, p. 12)**
- **Trabajo independiente, salvavidas laboral para jóvenes universitarios (El Economista, p. 26)**

SEP

- **Pide SEP a maestros avanzar en el análisis de los nuevos planes y programas de estudio (La Jornada, p. 14)**
- **Caminan codo a codo (El Heraldo de México, p. 6 y 7)**
- **SEP, justificar la desaparición de escuelas de tiempo completo (El Universal, p. PP y 4)**
- **Toma nota (Reporte índigo, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **“Falta estrategia para fomentar cultura de paz” (El Universal, p. 2)**
- **Así va operará la beca para niños en la capital (El Independiente, p. 14)**
- **Iniciativa por la educación (Reporte Índigo, p. 18 y 19)**
- **Suman 196 casos de coxsackie (Excelsior, p. 13)**
- **Detienen a un niño por incendiar salón (Excelsior, p. 33)**

NORMALES

- **Con deporte, arte y cultura celebra El Mexe sus 96 años (La Jornada, p. 36)**

MAGISTERIO

- **Llama la Ceteg al magisterio a reforzar al plantón en el Zócalo (La Jornada, p. 14)**
- **El SNTE se sumó a la marcha en apoyo a AMLO (La Crónica de Hoy, p. 9)**
- **Maestra ayuujk dirigirá sección 22 del SNTE (El Universal, p. 23)**



- **En su regreso a la plaza pública, enfatiza el Presidente que no buscará la reelección (La Jornada, p. 6)**
- **Las bases respondieron a la convocatoria (La Jornada, p. 6)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	21

Trastornos alimentarios son desórdenes mentales: UNAM

DE LA REDACCIÓN

Periódico La Jornada
Lunes 28 de noviembre de 2022, p. 21

Los trastornos de la conducta alimentaria son desórdenes mentales que presentan quienes tienen una imagen distorsionada de su cuerpo y experimentan insatisfacción con él, por lo que modifican su alimentación. Se relacionan con la autoestima y el aislamiento social, sostiene Rocío Ivonne de la Vega Morales, académica de la Facultad de Psicología de la UNAM.

Con motivo del Día Internacional de la lucha contra los Trastornos de la Conducta Alimentaria (30 de noviembre), resaltó que suelen padecerlos más las mujeres, en una proporción de 10 a uno frente a los hombres. Se trata de anorexia y bulimia nerviosa y trastorno por atracón, y los dos primeros son más recurrentes en las adolescentes, mientras el último en personas mayores de 25 años.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	10

RESPALDA UNAM A UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

- El rector de la UNAM, Enrique Graue, mostró su respaldo a la Universidad de Guadalajara ante los embates que enfrenta actualmente por parte del gobierno de Jalisco, encabezado por Enrique Alfaro. "Una universidad pública requiere de presupuesto público, y del estado es la responsabilidad del financiamiento; en ello, señor rector general, toda nuestra solidaridad", recalcó. **F. VALENCIA**



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	32

POR KARINA CORONA
@KarinaRCorona

Durante la segunda segunda mitad del siglo XX, la Ciudad de México fue testigo de un crecimiento arquitectónico sin igual, el llamado Movimiento Urbano, el cual surgió en Europa como una expresión que se caracterizó por el aprovechamiento de las posibilidades de nuevos materiales industriales, pero también aportando un estilo cosmopolita.

Desde sus inicios, Ciudad Universitaria se concibió como un magno proyecto, en el cual se incorporó este movimiento arquitectónico como un símbolo de la cultura moderna.

“Los arquitectos no solo dominaron este movimiento, sino que incorporaron modelos creados por ellos, por eso vemos taludes en estas bardas de piedra volcánica y escalinatas que evocan a la arquitectura prehispánica y conjuntos como Monte Albán o Teotihuacán”, explica Columba Sánchez, coordinadora del Archivo Fotográfico “Manuel Toussaint” del Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE).

A 70 de su creación y a 15 años en que el campus central de CU fue declarado como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Unesco, se realiza la exposición “Ciudad Universitaria, UNAM. 70 años de historia”, en las Rejas de Chapultepec.

En entrevista, Columba detalla que se trata de 96 imágenes que forman parte de los fondos Archivo Fotográfico “Manuel Toussaint” y el Archivo de Arquitectos Mexicanos de la Facultad de Arquitectura de la UNAM, las cuales fueron capturadas por fotógrafos como Saúl Molina Barbosa, Luis Márquez Romay, William Plaster, Juan Guzmán, Raúl Flores Guerrero y el arquitecto Augusto Pérez Palacios.

“Es un recorrido histórico a través de estos fondos que constan de más de dos mil imágenes, pero que nosotros hicimos la curaduría para mostrar al público lo que consideramos eran los edificios emblemáticos que están inscritos como Patrimonio de la Humanidad” explica.

Imágenes en blanco y negro del momento cuando se colocó la primera piedra, el 5 de junio de 1950, la inauguración del primer campus, hasta el proceso constructivo de la Biblioteca Central, Rectoría, el Tren de las Humanidades conformado por las facultades de Filosofía y Letras,



#ARTESVISUALES

Celebran el alma universitaria

La exposición Ciudad Universitaria, UNAM. 70 Años de Historia muestra imágenes de los principales edificios como Rectoría, la Biblioteca Central, la Torre II de Humanidades, entre otros espacios académicos que forman parte de la identidad mexicana

Queremos invitar a la gente a que se acerque a este espacio tan importante para que conozcan su ciudad, admiren y comprendan este recinto académico, cultural y de investigación”

Columba Sánchez
Coordinadora e investigadora

Derecho y Economía, entre otras edificaciones que no sólo representan un hito en la arquitectura mexicana, sino que forman parte de la vida cotidiana de la comunidad universitaria.

Pero también, fotografías a color que representan la modernidad, planos aéreos tomados con drones.

“Queríamos representar la mirada de distintos fotógrafos de diferentes épocas, desde aquellos que capturaron las primeras épocas de las excavaciones entre los terrenos de lava volcánica, hasta la etapa más moderna con cámaras digitales y drones, en las que participan miembros del archivo como Ricardo Alvarado y Gerardo Álvarez”, precisa Columba.

Además de mostrar el esplendor arquitectónico, la exposición tiene como fin que la gente identifique este espacio no sólo a nivel educativo y académico, sino como parte de una identidad mexicana de investigación, recreativo y cultural.

“A través de estos 70 años CU sigue reconocida a nivel internacional como patrimonio, esto implica que debemos pensar y protegerla, conservarla porque posee un valor excepcional para el conjunto universitario. Existe un comité de análisis encargado de conservar no sólo su arquitectura, sino sus valores sociales y culturales de trascendencia universal.

“Por lo que con esta muestra, queremos que los mexicanos entiendan este conjunto monumental ejemplar del modernismo del siglo XX, la importancia de su protección, y conservación, asimismo, de sorprendernos por todo su esplendor”, reflexiona la investigadora.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	11

GUANAJUATO

Enlistan a la UG entre las mejores del país

POR ANDRÉS GUARDIOLA

Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

La estructura física y financiera de la Universidad de Guanajuato (UG) es una de la mejores del país, de acuerdo con la certificación que realizó la organización de Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES).

La certificación pone a la UG como la primera en ser auditada en este rubro por la CIEES, dando certeza no solamente a los estudiantes, sino también a los trabajadores académicos y administrativos.

Lo anterior, como resultado de la evaluación realizada a la Máxima Casa de Estudios del Estado de Guanajuato, integrada por la autoevaluación desarrollada por los CIEES, así como a través de una visita por parte de la Comisión de Pares Académicos de Evaluación Externos (CPAE).

De acuerdo con el Coordinador General de los CIEES, Miguel Ángel Tamayo Taype, a lo largo de 31 años de historia de estos comités, ésta es la primera ocasión en que este reconocimiento se extiende a una institución por un periodo de siete años, ya que normalmente se plantea de forma anual.

La evaluación realizada confirma que la Universidad de Guanajuato valora fundamentalmente la diversidad cultural, el compromiso por la defensa de los Derechos Humanos y es forjadora de profesionales con alta responsabilidad social y humana.



Foto: Archivo

Uno de los ejes evaluados es la infraestructura de la UG.



Compromiso

Luis Felipe Guerrero, rector de la Universidad de Guanajuato, recalzó que la certificación continuará impulsando la voluntad de tener una mejor escuela.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	12

Pide cardenal diálogo entre Alfaro y la UdeG

Para el arzobispo de Guadalajara –en Jalisco– José Francisco Robles Ortega, debe prevalecer el diálogo entre el Gobierno del estado y la Universidad de Guadalajara (UdeG) para evitar que se generen enfrentamientos, que cada vez suben más de tono.

“Que se llegue a un acuerdo hasta donde se pueda llegar, ya es una ventaja, de otra manera es como implicar a la sociedad en un conflicto entre instituciones que no debiera de ser, necesitamos crear paz, convivencia, acuerdo, entendimiento y evitar lo que nos polarice y nos divida”, señaló el religioso.

Por otro lado, señaló que después de los ataques en Encarnación de Díaz, no ha recibido reportes de alertas en la zona, aunque pertenece a la Diócesis de Aguascalientes, pero tampoco de otros municipios que hayan planteado algún tipo de preocupación por la población civil.

RESPECTO A MARCHAS

Robles Ortega dijo no tener una evaluación de los primeros cuatro años de Gobierno del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, porque consideró que será la sociedad la que juzgue al concluir el sexenio.

Sobre el movimiento en apoyo a AMLO, que se llevó a cabo ayer en la Ciudad de México, insistió en que debe existir la libertad de marchar por el tema que sea, pero sin olvidar que ante todo, independientemente de las preferencias políticas nos une ser mexicanos.

“Somos miembros de una misma familia, de un mismo país, no debemos vernos como enemigos, tampoco implementar las posturas de distanciamiento o de oponernos unos a otros; hay derechos de tener una distinta opinión, cada uno la puede tener, pero no por eso somos enemigos ni nos vamos a declarar la guerra”, señaló. /QUADRATÍN



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	26

Encuesta Nacional de Egresados 2022

Trabajo independiente, salvavidas laboral para los jóvenes universitarios

El empleo por cuenta propia es el que más ha crecido entre los egresados de la educación superior en el último año, pero no porque deseen ser sus propios jefes, sino por falta de oportunidades para encontrar un trabajo asalariado

Gerardo Hernández

gerardo.hernandez@elEconomista.mx

La falta de oportunidades y de empleos de calidad empuja cada vez más a los jóvenes a refugiarse en el trabajo independiente al graduar de la universidad; se convierten en trabajadores autónomos por necesidad, no por decisión. A pesar de esto, la educación superior mantiene un bono importante como vía para mejorar el acceso al mercado laboral.

“En realidad, las personas jóvenes están buscando un trabajo estable, formal, con todas las prestaciones y un salario digno, y lamentablemente no es lo que vemos en las condiciones del mercado laboral actual. Efectivamente, no hay muchas opciones para la mayoría de los jóvenes y las opciones que hay son empleos precarios”, señala Angélica Jasso Carreón, secretaria técnica de la organización Alianza Jóvenes con Trabajo Digno.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Egresados 2022 (ENE) de la Universidad del Valle de México (UVM), la alternativa de trabajo independiente fue la que más creció en el último año entre los jóvenes universitarios. Actualmente, el 24% de los graduados labora bajo esta modalidad, un aumento de cinco puntos respecto a 2021.

Además, el 39% de los graduados que trabaja de manera independiente lo hace porque no encontró traba-

ron por esta modalidad privilegiando el manejo del tiempo y es siete veces superior a la proporción que afirma que prefirió el trabajo autónomo porque “les gusta ser su propio jefe”.

“Es innegable que a pesar de existir otras razones, como manejar su tiempo o ser su propio jefe, el crecimiento del trabajo independiente respondió a la necesidad de mitigar el desempleo, pero también a una urgencia del egresado de tener un trabajo y que ese dinero pueda integrarse a los gastos del hogar”, señala

Adriana Rico Villanueva, coordinadora del Centro de Opinión Pública (COP) de la UVM.

Según la ENE 2022, al 89% de los egresados con un trabajo autónomo le gustaría cambiar de modalidad de trabajo, un crecimiento de siete puntos con respecto a la última medición. A mayor nivel de insatisfacción con la modalidad independiente, mayor tendencia a querer salir de este tipo de ocupación. Pero incluso entre los que están muy satisfechos con este esquema, la proporción de quienes desean otro tipo de trabajo es superior al 60 por ciento.

Para Angélica Jasso, la narrativa de que los jóvenes ya no se comprometen, no son responsables, quieren ser sus propios jefes y desean mucho tiempo libre, sólo ha generado estigmas en torno a este grupo de la población y ha contribuido a la precarización de las oportunidades de trabajo.

“El trabajo independiente se presenta como una alternativa importante de ingreso para muchos jóvenes, porque está siendo difícil para ellos encontrar trabajo, y los trabajos que hay en el mercado laboral no son trabajos dignos, es decir, que cumplan con todas las prestaciones de ley y que ofrezcan un salario digno”, expone.

Según una investigación de Adecco Group, el 40% de los jóvenes en México señala que no ha podido conseguir empleo porque hay pocas oportunidades laborales, pero un 26% lo atribuye a bajos salarios y un 15% a malas condiciones laborales.

Un elemento de ventaja

A pesar de la percepción de los egresados universitarios sobre el mercado laboral, cifras de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) muestran que la educación superior ofrece ventajas para acceder a un empleo formal.

“Un mayor nivel educativo suele relacionarse con mejores perspectivas de empleo, y México no es la excepción. En México, en 2021, el 44% de las mujeres con un nivel de estudios menor que el medio superior tenían empleo, en comparación con el 74% de las graduadas en educación terciaria. En cambio, en el caso de los hombres, las cifras eran de 89% y 86%, respectivamente”, destaca el organismo en



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	26

su Informe sobre *Panorama de la Educación 2022*.

Además de las mejores posibilidades de ingreso a un empleo subordinado, otra ventaja laboral que ofrece la formación universitaria es que ésta sigue vinculándose con mejores salarios en comparación con las personas que no cuentan con educación superior.

“El nivel educativo no sólo afecta las perspectivas en el mercado laboral, sino también los niveles salariales. En México, la ventaja salarial de los trabajadores con educación terciaria fue incluso mayor que el promedio de la OCDE. En 2018, los trabajadores con educación media superior ganaban 34% más que aquellos con un nivel educativo menor que el medio superior y aquellos con educación terciaria ganaban más del doble”, señala el organismo.

En este tenor, Angélica Jasso destaca que tampoco se puede perder de vista lo complejo que llega a ser el mundo del trabajo para los jóvenes que no han podido estudiar la universidad.

“Si los primeros pasos en el mercado laboral para los jóvenes universitarios son difíciles, aunque ya están en un escalón social más alto, la mayoría de los jóvenes con los que nosotros trabajamos no tienen la oportunidad de ir a la universidad, viven en condiciones de pobreza, tienen rezago educativo y viven en zonas de alto índice de marginalidad o violencia, lo que implica prejuicios por parte de los empleadores cuando se presentan a una entrevista de trabajo”, advierte.

Razones para el trabajo por cuenta propia |

PORCENTAJES



Datos de la OCDE destacan que las personas con estudios universitarios tienen mayores niveles de empleo y de remuneración que sus pares con educación media.

89%
DE QUIENES TRABAJAN

por cuenta propia busca cambiar a un empleo asalariado.

El crecimiento del trabajo independiente ha respondido a la necesidad de mitigar el desempleo, pero también a una urgencia del egresado de tener un trabajo y que ese dinero pueda integrarse a los gastos del hogar”.

Adriana Rico,
CENTRO DE OPINIÓN
PÚBLICA DE LA UNAM

El trabajo independiente se presenta como una alternativa importante para muchos jóvenes, porque está siendo difícil para ellos encontrar trabajo y los trabajos que hay son precarios”

SECRETARÍA TÉCNICA DE LA
FUNDACIÓN JÓVENES CON



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	26





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	14

Pide SEP a maestros avanzar en el análisis de los nuevos planes y programas de estudio

Laura Poy Solano

La Secretaría de Educación Pública (SEP) llamó a más de 1.2 millones de maestros y trabajadores de la educación de preescolar, primaria y secundaria a avanzar en el análisis de los nuevos planes y programas de estudio.

Durante la segunda sesión de los Consejos Técnicos Escolares (CTE), realizada el pasado viernes, la titular de la SEP, Leticia Ramírez Amaya, propuso discutir las metodologías para diseñar proyectos de enseñanza y aprendizaje que están incluidas en el Libro para la maestra y el maestro de la nueva familia de Libros de Texto Gratuito.

No pretendemos dar indicaciones únicas, sino sólo sugerirles que las relacionen con sus experiencias y conocimientos, pues desde sus aulas, escuelas y comunidades es posible construir proyectos y actividades integradoras, aseguró.

Al respecto, directores y profesores frente a grupo destacaron que si bien la SEP modificó las guías de los CTE, a fin de emitir únicamente orientaciones y propiciar una participación más autónoma en cada comunidad escolar, aún se mantiene un control de qué y cómo se va a discutir en cada sesión.

Afirmaron que los educadores somos quienes más conocemos los problemas y deficiencias que enfrentan nuestras escuelas. Tenemos el conocimiento y la experiencia para abordarlos, por lo que se debe generar más confianza en que podemos hacer las cosas, sin que una autoridad esté siguiendo paso a paso qué se debe hacer.

Efectos de la pandemia

En entrevista con La Jornada, profesores de educación primaria indicaron que el trabajo por proyectos no es nuevo, en muchas escuelas se han aplicado por años. Lo que necesitamos es que se escuche más la voz de los maestros y las necesidades de los alumnos. No priorizar la aplicación de un nuevo modelo educativo cuando es evidente que no existen las condiciones, y más aún frente a los efectos que generó la pandemia en las escuelas.

Directores de primaria y secundaria explicaron que los CTE sí son espacios valiosos para dialogar y analizar cómo va el avance de los alumnos, pero también debemos ir incorporando múltiples factores, como las condiciones que enfrentan en casa los



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	14

estudiantes, particularmente los adolescentes, y las propias familias, pues es evidente que hay efectos socioemocionales que aún no están resueltos.



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	6 Y 8

#PRIMERCÍRCULO

CAMINAN CODO A CODO

CORCHOLATAS, INTEGRANTES DEL GABINETE DE AMLO
Y LEGISLADORES LLEGARON TEMPRANO AL ÁNGEL
PARA MARCHAR AL LADO DEL PRIMER MANDATARIO

POR MISAEL ZAVALA Y NOEMÍ GUTIÉRREZ

El primer círculo del presidente Andrés Manuel López Obrador, el más cercano, marchó con él este domingo para festejar y mostrar su respaldo al titular del Ejecutivo Federal.

La primera fila la tomaron los aspirantes presidenciales, que el mismo mandatario de la República ha calificado como

40

• SENADORES ACOMPAÑARON EN LA MARCHA.

corcholatas. El canciller Marcelo Ebrard, la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.

A su llegada, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, recordó que el mismo respaldo del pueblo lo tuvieron en el desafuero. Jorge Nuño (SICT) y Miguel Torruco (Sectur) fueron de los primeros secretarios que arribaron a la concentración en el Ángel

ESTADOS TAMBIÉN SUMAN

1

• Simpatizantes realizaron marchas en 5 estados.

2

• Cancún y Playa del Carmen tuvieron su marcha.

3

• También Tijuana, Tuxtla, Navolato y Mérida.

de la Independencia.

También se vio en los primeros minutos del contingente a César Yáñez, subsecretario y compañero del presidente en sus tres campañas presidenciales. Igual que el presidente del Senado, Alejandro Armenta Mier, y el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, marcharon con López Obrador.

Entre los empujones y caos de la marcha la senadora Delfina Gómez tuvo que salir del contingente principal, pero marchó al Zócalo.

Con gritos, Ariadna Montiel (Bienestar) y el vocero presidencial, Jesús Ramírez, trataban de organizar a los morenistas.

El líder de Morena, Mario Delgado, también marchó al lado del mandatario, mientras que la secretaria del partido y senadora Citlalli Hernández, hacía valla con otros simpatizantes.

Leticia Ramírez (SEP) tuvo que saltar un puesto de tazas y camisetas de Morena, pejeluches y "amlitos" para empezar a caminar. Se fue por la lateral de Reforma. Rechazó llegar en motocicleta al Zócalo.

Entre los gobernadores que también caminaron codo a codo fueron la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, y de Quintana Roo, Mara Lezama. El mandatario de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, se tomaba selfies.

No todos los secretarios aguantaron el paso. Algunos se fueron directo al Zócalo para estar en el templete. 📱



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	2	PP Y 4

SEP, sin justificar la desaparición de escuelas de tiempo completo

En respuesta a una solicitud de información, la Secretaría remitió a tres unidades que dijeron no contar con datos que sustenten la extinción de este programa

MARÍA CABADAS

La SEP no reveló la justificación técnica para eliminar el Programa Escuelas de Tiempo Completo en marzo pasado ni tampoco transparentó si había encontrado alguna irregularidad en el mecanismo o si existían funcionarios sancionados.

En respuesta a una solicitud de información, la dependencia federal involucró a tres de sus unidades (la Subsecretaría de Educación Básica, la Dirección General de Gestión Escolar y Enfoque Territorial, así como la Dirección General de La Escuela es Nuestra), pero después de una búsqueda no encontraron información relacionada con la petición e informaron que el programa ya no fue incluido en el Presupuesto para el año 2021.

Expertos en educación consi-

deraron que el actual gobierno fue incapaz de hacer un diagnóstico crítico que evidenciara fallas ante actos autoritarios y violaciones a derechos humanos.

| **NACIÓN** | A4



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	2	PP Y 4

SEP, sin rastro de irregularidades o castigados por PETC

Ante una solicitud de información, la secretaría indica que **el Programa Escuelas de Tiempo Completo terminó en 2020** y no fue considerado en el PEF 2021, pero en documento resalta beneficios

MARÍA CABADAS

La Secretaría de Educación Pública (SEP) sigue sin dar una justificación técnica que soporte la eliminación del Programa Escuelas de Tiempo Completo (PETC), que beneficiaba a 3.6 millones de estudiantes de educación básica de todo el país.

A través de la respuesta a una solicitud de información, la dependencia que dirige Leticia Ramírez Amaya tampoco proporcionó datos sobre las presuntas irregularidades que tenía ese programa, ni de los funcionarios que habrían sido sancionados por esa causa.

En la solicitud de información, la SEP refirió que la Subsecretaría de Educación Básica pidió dirigir la petición a la Dirección General de Gestión Escolar y Enfoque Territorial debido a que esta unidad era la responsable.

La Dirección General de La Escuela es Nuestra respondió que "una vez realizada una búsqueda exhaustiva y razonable en los archivos electrónicos y físicos de

esta dirección general no se encontró información relacionada con la solicitud que nos ocupa".

La Dirección General de Gestión Escolar y Enfoque Territorial solamente describió que el Programa Escuelas de Tiempo Completo estuvo vigente hasta el 31 de diciembre de 2020 y benefició a 3 millones 234 mil 489 alumnos que asistieron a 27 mil 067 escuelas; asimismo, 14 mil 739 planteles ofrecieron el servicio de alimentación a más de un millón 427 mil niñas y niños.

"Al respecto, se hace mención que el Programa Escuelas de Tiempo Completo (PETC) no fue considerado en el Presupuesto de la Federación para el ejercicio fiscal 2021, por lo que dejó de operar desde el 31 de diciembre de 2020 en la Dirección General de Gestión Escolar y Enfoque Territorial (DGGyET). Sin embargo, se dará continuidad a la operación de las escuelas de tiempo completo a través del programa La Escuela es Nuestra, como quedó estable-

cido de manera específica en el artículo décimo octavo transitorio del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2021, publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el 30 de noviembre de 2020", define la respuesta.

Agrega que el programa denominado La Escuela es Nuestra incluye recursos para ejecutar los objetivos del Programa Escuelas de Tiempo Completo, "incluyendo los apoyos de las y los docentes que imparten actividades académicas de este programa, en términos de las disposiciones que al efecto se emitan por parte de la Secretaría de Educación Pública".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	2	PP Y 4

Irregularidades y sanciones

Al preguntar si se encontraron irregularidades en el Programa Escuelas de Tiempo Completo, pedir que las revelaran y conocer el número de funcionarios sancionados o en la cárcel, la SEP respondió: "La o el beneficiario y la ciudadanía en general, podrán presentar sus quejas o denuncias con respecto a la ejecución de las presentes RO de manera personal, escrita o por internet ante el área que establezcan las AEL por medio de las contralorías o equivalentes locales, por lo que dicha información deberá de ser solicitada a la autoridad educativa de cada entidad federativa".

En marzo pasado y durante una gira por Guerrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador justificó la desaparición del PETC por malos manejos.

"Se encontró que había malos manejos, se entregaban los fondos a gobiernos estatales y no bajaban. Nada más les voy a dar un dato, estaban queriendo que les entregáramos el presupuesto de las escuelas de tiempo completo de 2020 que estaban cerradas por la pandemia, ¿a qué niños les iban a dar alimentos?", dijo.

El 28 de febrero pasado, la Secretaría de Educación Pública difundió el acuerdo por el que se elimina el PETC, que beneficiaba a 3.6 millones de niñas, niños y adolescentes con la extensión de la jornada escolar y alimentación.

Ese programa arrancó en 2007, bajo el gobierno del presidente Felipe Calderón, y hasta su desaparición 27 mil 63 escuelas operaban bajo el esquema.

Al inicio de este sexenio, el primer secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, reconocía las bondades del programa.

Un documento de esa dependencia, que dirigía entonces el actual embajador de México en Estados Unidos, señala que "el PETC se orienta a de-

sarrollar una nueva escuela mexicana, en la que se garantice una educación pública, gratuita, laica, inclusiva, equitativa y de calidad, que promueve oportunidades de aprendizaje integral a través de la ampliación y el uso eficiente del tiempo escolar, la mejora de las prácticas de enseñanza, el trabajo colaborativo y colegiado, así como la incorporación de nuevos materiales educativos, todo dentro de un enfoque de derechos humanos".

El reporte de 164 páginas sostiene que el PETC se ha destacado en la última década por la prioridad que el gobierno de México le ha concedido para mejorar la calidad de los servicios de educación pública, particularmente aquellos dirigidos a los niños y jóvenes de sectores sociales vulnerables, a fin de cerrar la brecha de inequidad en términos de conocimiento y desarrollo de competencias.

La propia solicitud de información en poder de El Gran Diario de México agrega que "el Programa Escuelas de Tiempo Completo estuvo vigente en esta dirección general hasta el 31 de diciembre de 2020, conforme a la información proporcionada por las autoridades educativas locales.

"Al inicio del ciclo escolar 2020-2021 se benefició a 3 millones 234 mil 489 alumnos que asistieron a 27 mil 067 escuelas de tiempo completo en todo el país; asimismo, 14 mil 739 escuelas ofrecieron el servicio de alimentación, beneficiando a más de un millón 427 mil niñas y niños".

Alma Maldonado, integrante del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, subraya que "la opacidad que quizá tenía el PETC no se compara con la opacidad del programa La Escuela es Nuestra (LEN), que ha sido señalada por la Auditoría Supe-

rior de la Federación por múltiples fallas y no se hace un seguimiento de los recursos que otorgan y no sabemos cómo ha sido el gasto de estos recursos.

"Es inconcebible que a estas alturas no sepamos cómo va a funcionar LEN, que se supone que absorbe a las escuelas de tiempo completo, pero sin otorgar suficientes recursos para ofrecer todos los servicios. O sea, no dar a escoger a la gente si van a utilizar los recursos para infraestructura, para clases extras o para alimentos.

"Deberían de otorgar dinero para estos tres apoyos, porque los tres elementos son necesarios y no dejar en las familias la responsabilidad de decidir sobre temas académicos", sostiene.

El director de Investigación de Mexicanos Primero, Fernando Ruiz, comenta que desaparecer el Programa Escuelas de Tiempo Completo fue un abuso, porque el gobierno federal aún no cuenta con pruebas de la corrupción, que argumentó en reiteradas ocasiones el Ejecutivo federal.

"Esto fue un abuso por parte de las autoridades de estar emitiendo ese tipo de declaraciones sin demostrar con cifras y con in-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	2	PP Y 4

investigaciones la corrupción que presuntamente había en el PETC. No se debe continuar con este tipo de prácticas, porque realmente daña mucho el diálogo y la construcción de iniciativas que benefician a los estudiantes”, argumenta Ruiz.

Para el académico del Instituto Michoacano de Ciencias de la Educación *José María Morelos*, Erik Avilés, el actual gobierno “fue incapaz de hacer un diagnóstico crítico que evidenciara las falencias del PETC, para justificar sus actos autoritarios y violatorios de derechos”.

Asegura que cancelar el PETC fue un acto regresivo en materia de derecho a la alimentación, de derecho a aprender, de gobernanza y participación social en la educación, así como también en materia de transparencia y rendición de cuentas, respecto al programa La Escuela es Nuestra, cuyo diseño y ejecución incumplen con el criterio de progresividad de la política educativa. ●

APOYO DEL PROGRAMA

Este programa creado en 2007 apoyaba a niños y jóvenes de sectores vulnerables.

3.6

MILLONES DE ALUMNOS

en educación básica tenían horario extendido y alimentación.

14,739

ESCUELAS

dieron el servicio de alimentación a un millón 427 mil alumnos.

27,067

INSTITUCIONES EDUCATIVAS

operaban el programa, con el que se benefició a estudiantes.

31

DE DICIEMBRE DE 2020

dejó de operar el Programa Escuelas de Tiempo Completo.

28

DE FEBRERO 2022

SEP difunde acuerdo por el que se elimina el PETC.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	2

TOMA NOTA

El Senado de la República aprobó por unanimidad y sin discusión, exhortar a la Secretaría de Educación Pública (SEP) a incorporar en los planes de estudio la prevención, atención, educación y cultura enfocada al bienestar animal, sobre todo en los niveles de enseñanza básica, para concientizar a niñas, niños y adolescentes sobre las responsabilidades que se adquieren al tener un animal de compañía.

De acuerdo con el dictamen, los niños que cuidan mascotas aprenden algo fundamental: la importancia del cariño y el respeto hacia los animales es una forma de adquirir responsabilidades.

Las y los senadores indicaron que las leyes generales del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, de Vida Silvestre y la Ley Federal de Sanidad Animal contienen disposiciones sobre bienestar animal para evitar sufrimiento y dolor a las especies animales en su interacción con el ser humano.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	2

“FALTA ESTRATEGIA PARA FOMENTAR CULTURA DE PAZ”

Dice que sólo así se puede **combatir el bullying, que va en aumento en las escuelas públicas y privadas** porque las normas “no tienen dientes”

MARÍA CABADAS

—nacion@eluniversal.com.mx

Víctima de *bullying* cuando acudía a primaria, la escritora Trixia Valle, quien tiene en su haber cinco publicaciones sobre este tema, asegura que en las escuelas públicas y privadas hace falta una estrategia para fomentar entre las niñas, niños y adolescentes una cultura de paz para combatir el acoso escolar, que tiene a México en el primer sitio de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

“Yo fui *buleada*... Sé lo que es estar en una banca y temer a que llegue el recreo, porque sabes que te enfrentarás a ciertas agresiones. En ocasiones, me faltaron al respeto dándome *nalgadas* y cosas así”, comenta.

En entrevista con EL UNIVERSAL, la autora de *Ya no quiero ir a la escuela: Cómo combatir el bullying. ¡Déjame en paz!, Mi bully y yo, Bully abeja y hormiga amiga y Sufro bullying*, entre otros, comenta que en los 15 años que tiene como escritora y que ha visitado escuelas como conferencista para hablar sobre ese tema, se ha percatado de que el *bullying* es un problema que va en aumento en planteles públicos y privados.

“El *bullying* es un fenómeno que ha ido en aumento. Yo ya llevo 15 años observando este problema, desde 2007. Y todos los esfuerzos que han realizado hasta el momento las autoridades educativas del país no han tenido el efecto como hubiéramos querido”, subraya.

Sostiene que existen estudios recientes que revelan que, por lo

menos, 15% de niñas, niños y adolescentes sufren de ansiedad o depresión, problema al que se le suma el *bullying* que, desde su óptica, contribuye al deterioro emocional de los estudiantes.

Valle asegura que las normas y leyes que se han realizado en el país para disminuir el *bullying* en los planteles “no tienen dientes”, porque carecen de sanciones para los alumnos que recurren al *bullying*.

“Ante esto, el estudiante sabe que si agrede a sus compañeros no pasará nada. Entonces, esto le da manga ancha para agredir porque sabe que ni siquiera lo expulsarán del colegio”, agrega.

La escritora expone que en estos momentos, los estudiantes no sólo se están enfrentando al *bullying*, sino a la violencia escolar que se vive en algunos planteles.

“Todo se relajó a un nivel que no sólo niñas, niños y adolescentes se enfrentan al *bullying*, sino a la violencia escolar, lo que es todavía peor. La diferencia entre ambos, es que mientras el *bullying* es contra alguien, de manera constante y con intención, la violencia escolar es ‘a ti te empujo, y al otro le rayo el cuaderno y al otro le quito los lentes’. Entonces, la violencia escolar es una batalla campal, de todos contra todos”, expresa.

A unos días de presentar su obra *¡Déjame en paz!*, en la Feria Internacional del Libro (FIL), inaugurada el sábado en Guadalajara y que se realizará hasta el 4 de diciembre, la escritora expresa que en ese libro no sólo aborda el

tema del *bullying*, sino que presenta estrategias de un modelo de paz.

“Actualmente, existen algunos bandazos para promover la cultura de la paz. Sin embargo, no hay una estrategia clara y definida. En *¡Déjame en paz!* viene una estrategia que consiste en tres pasos: que debe existir una tolerancia positiva, es decir, tolerar lo que sí es tolerable, pero sin justificar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	2

“Lo segundo que propongo es utilizar un lenguaje transformador, mientras que el tercer punto es implementar una estrategia para que exista una verdadera inclusión”, refiere.

En este sentido, la autora precisa que “siempre se incluye al que utiliza la silla de ruedas, al ciego, el que sufre problemas de audición, pero se excluye la neurodiversidad, como a las personas que padecen autismo, a las niñas y niños Asperger.

“Realmente en el país no existe una cultura para que haya una verdadera inclusión”.

Trixia Valle está convencida de que la paz puede construirse con acciones diarias.

“No nada más es decir: ‘Vamos a vivir en paz y qué padre’. No. Creo que en cada salón de clases de todas las escuelas públicas y privadas deberían existir carteles sobre la importancia de sonreírle a los demás, de ser amables, de ayudar a quien lo necesite. Esto es paz efectiva. Con estas pequeñas acciones, se lograría mucho”, sostiene Valle.

En estos momentos, la escritora está a punto de colaborar con el gobierno de Quintana Roo para crear una estrategia de sana convivencia en los planteles de ese estado.

Sus talleres para saber prevenir el *bullying* y cómo abordarlo pueden ser consultados gratuitamente por las maestras y los maestros hasta el próximo 31 de diciembre en este link: <https://educacionmillennial.com/blog/53-profesionalizate-sin-costo-en-temas-de-bullying>. ●



El estudiante sabe que si agrede a sus compañeros no pasará nada. Entonces, esto le da manga ancha para agredir porque sabe que ni siquiera lo expulsarán del colegio”



Yo fui buleada... Sé lo que es estar en una banca y temer a que llegue el recreo, porque sabes que te enfrentarás a ciertas agresiones”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	14

Así va operará la beca para niños en la capital

Por *CDMX Magacín*

El Congreso capitalino aprobó hace unos días la reforma a que eleva a derecho constitucional las becas para niñas y niños de educación básica, lo que permitirá que más de 250 mil beneficiarios reciban con un trámite muy sencillo su apoyo de entre 400 y 450 pesos mensuales, una erogación del erario de más de 5 mil 400 millones de pesos al año.

Esta enmienda también establece garantizar un presupuesto anual para el mantenimiento de planteles públicos, con recursos que suman en total 350 millones de pesos y serán suministrados de manera directa con los padres de familia, a través del programa La Escuela es Nuestra.

Estas modificaciones a la Constitución capitalina se convierten en unas de las más importantes de los últimos 50 años, según consideraron los legisladores al aprobarla.

El procedimiento para obtener la beca del Bienestar Para las Niñas y Niños en las escuelas no va a ser nada complejo. Simple y sencillamente con que estén matriculados en preescolar, primaria o secundaria en la capital van a recibir su beneficio, sólo llenando una cédula para hacer el trámite de recepción del dinero, que les llegará directo a una cuenta bancaria, con la tarjeta que manejarán los padres o tutores de los estudiantes.

Para lo anterior, los diputados del Congreso de la Ciudad de México modificaron el párrafo primero y la adición de dos párrafos al numeral 6 del apartado A del artículo 8 de la Constitución Política de la Ciudad de México, para que el programa ya no sea una decisión voluntaria de cada gobernante, como

era, sino que cada año deban asignar el presupuesto y beneficiar a las niñas y los niños.

Actualmente el padrón de beneficiarios para estudiantes de educación básica en la capital es de 250 mil niñas y niños, a quienes se les otorga un apoyo por un monto de 400 a 450 pesos, conforme a su nivel de escolaridad, y que genera un impacto presupuestal de cinco mil 400 millones de pesos, que el Congreso decidirá si se queda esa cantidad o se aumenta para 2023. En cada aprobación del Presupuesto de Egresos anual, los legisladores también destinarán recursos para dignificar las condiciones de la infraestructura de los inmuebles, el cual se ejercerá con la participación de padres y madres de familia. Será para todos los planteles sin excepción para los 2 mil 798 inmuebles de educación pública, pues se busca que ninguno esté como ahora hay muchos, olvidados y sin mantenimiento. Destinarán al menos 350 millones de pesos anuales.

El programa, por supuesto, busca evitar la deserción escolar, pues las estadísticas indican que en 2020, en seis de cada 10 hogares de la CDMX se redujeron sus ingresos a consecuencia de la pandemia y que lo que era Mi Beca para Empezar fue un apoyo importante durante esta crisis.

En la exposición de motivos para aprobar esta reforma Constitucional, los legisladores resaltaron que estas becas tienen "todos los controles democráticos" para que no exista opacidad ni uso electorero. Los legisladores reconocieron que en este programa existe un sesgo porque se excluye a los estudiantes de escuelas privadas, pero lo consideraron una "discriminación positiva", porque se busca reducir las diferencias de oportunidades para los estratos sociales con menores posibilidades.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	18 Y 19

#RezagoEducativo

INICIATIVA POR LA EDUCACIÓN

POR DAVID MARTÍNEZ
@TamarizDavid

La organización civil Que Siga la Democracia y los Centros de Capacitación para el Trabajo Industrial (CECATI) emprendieron un proyecto en la Ciudad de México para fortalecer la educación a nivel local.

Dicha iniciativa tiene el objetivo de facilitar la capacitación laboral en la población y se pretende que apoye a más de 48 mil personas en la Ciudad de México y que se extienda a nivel nacional.

Lo anterior, también tiene el objetivo de combatir el rezago educativo que aún existe en la capital del país.

Aunque la Ciudad de México es una de las entidades con menor rezago educativo (población que no cuenta con el nivel básico escolar), el 9.5 por ciento de su población está en dicha situación, revela la Nota técnica sobre el rezago educativo, 2018-2020 del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL).

El "Convenio de Colaboración de Capacitación para el Trabajo" firmado el pasado 24 de noviembre entre la organización Que Siga la Democracia y el CECATI se aplicará en los planteles de la institución en las alcaldías de Azcapotzalco, Gustavo A.

CECATI y la organización Que Siga la Democracia buscarán promover la educación y mejorar la situación de miles de habitantes de la Ciudad de México



Los estudiantes de la Ciudad de México se verán beneficiados por este acuerdo entre el CECATI-Que Siga la Democracia.

FOTO: CUARTOSIGURO

son cinco planteles con una población de 360 estudiantes por ciclo escolar, entonces se prevé apoyar a 12 mil personas en ese plantel y en las otras 3 alcaldías, también se prevén cifras similares", dice Beltrán.

Beltrán también afirma que el convenio es importante porque en los barrios y comunidades hay muchas carencias, por lo que se necesitan profesionales que puedan generar ingresos.

"Estamos hablando de fortalecer la capacidad de los habitantes de la ciudad de generar recursos y profesionalizarse", comenta el funcionario público.

Igualmente, detalla que quienes concluyen sus estudios como parte del convenio, obtendrán un certificado que les facilitará demostrar que están capacitados para un empleo.

Por otra parte, Gabriela Jiménez Godoy, presidenta de la organización, dice que la principal contribución de Que Siga la Democracia en el convenio es ser un enlace entre la ciudadanía y el CECATI.

"El convenio es para el público en general en la ciudad y los estados, vamos a apoyarlos y que se desarrollen las personas (...) Nosotros tenemos mucho trabajo en los estados y hemos recorrido todo el país y para nosotros es muy importante la educación porque es un derecho", indica.

Jiménez Godoy considera que el convenio ayudará a promover la educación y apoyará a

Madero, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo.

Los CECATI son instituciones educativas dirigidas para la capacitación de personas adultas y ofrecen 65 especialidades diferentes como administración, asistente ejecutiva, contabilidad, electrónica, mantenimiento de computadoras, electrónica automotriz, mecánica automotriz, confección industrial de ropa, soldadura, diseño y fabricación de mue-

bles de madera, informática y artesanías de alta precisión, entre otras.

Mientras Que Siga la Democracia es una organización que promueve la participación de la ciudadanía en los procesos de transformación de las instituciones.

También, de acuerdo con su portal electrónico, trabaja para que la corrupción, la violencia, la desigualdad y la falta de oportunidades no sean más un

obstáculo para el desarrollo y la soberanía del país.

El impacto del convenio

Se prevé que el convenio firmado pueda ayudar a 48 mil habitantes de la Ciudad de México, dice Juan Carlos Beltrán, secretario técnico académico de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTE) de la Ciudad de México.

"En el caso de Azcapotzalco



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	18 Y 19

El convenio es para el público en general en la ciudad y los estados, vamos a apoyarlos y que se desarrollen las personas (...) Nosotros tenemos mucho trabajo en los estados y hemos recorrido todo el país y para nosotros es muy importante la educación porque es un derecho”

Gabriela Jiménez Godoy
Presidenta de Que Siga la Democracia

los más vulnerables del país. “Está dedicado, principalmente, para los más pobres del país y los cursos no tienen ningún tipo de costo”, indica. Y por último, señala que se está trabajando para extender el convenio a todo el país.

El rezago educativo a nivel nacional

Los resultados de la Medición Multidimensional de la Pobreza 2020 del CONEVAL revelan que

El convenio

Estos son los puntos relevantes del Convenio CECATI-Que Siga la Democracia

- El pasado 24 de noviembre, Que Siga la Democracia y CECATI firmaron un convenio para promover la capacitación profesional
- El convenio pretende que la organización vincule a la población más vulnerable a los CECATI
- Se prevé beneficiar a 48 mil personas
- En total, participan planteles de CECATI de 4 alcaldías



el 19.2 por ciento de la población nacional presenta rezago educativo, es decir, un total de 24.4 millones de personas.

De acuerdo con cifras del CONEVAL, los estados de Chiapas, Oaxaca y Michoacán presentaron los mayores porcentajes de población con dicha carencia en 2020.

Las cifras detallan que en Chiapas, un total de un millón 826 mil personas no tienen acceso a la educación, lo que representa el 31 por ciento de su población.

Posteriormente, en el estado de Oaxaca son un millón 233 mil personas en el rezago educativo, 29.6 por ciento de sus habitantes.

Y en Michoacán, hay un total de un millón 410 mil personas en dicha situación, 27 por ciento de la población.

Por otro lado, Ciudad de México, Estado de México y Coahuila registraron los menores porcentajes de rezago educativo, señala el CONEVAL.

La institución señala que, para atender la problemática, se debe fortalecer el sistema educativo.

“Para hacer frente a esta situación, el CONEVAL ha destacado que es prioritario fortalecer los programas que buscan disminuir el abandono escolar, así como generar las condiciones necesarias para promover la asistencia y conclusión de la educación obligatoria”, afirma el CONEVAL.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	13

HIDALGO

Suman 196 casos de coxsackie

POR EMMANUEL RINCÓN

Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

PACHUCA.— La Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) informó que hasta octubre se han detectado 196 casos de coxsackie en niños de esta entidad.

Según el reporte de la Dirección General de Epidemiología, al 26 de octubre del año en curso se han notificado 38 brotes, con 196 casos en la entidad.

De acuerdo con el lugar de ocurrencia, se clasificaron ocho comunitarios, 14 escolares, cinco familiares y 11 localizados en los municipios de Molango, Pachuca, Tulancingo, Tepeji, Tula, Apan, Ixmiquilpan, Metztitlán, Zacualtipán, Actopan y Tizayuca. Todos los casos han evolucionado favorablemente.

La enfermedad pie, mano, boca es una infección viral originada por un enterovirus, el más frecuente es el coxsackie, que afecta frecuentemente a niños menores de cinco años, aunque cualquier persona puede contraerla.

Por lo general, la enfermedad no es grave, pero es muy contagiosa. Se propaga rápidamente en las escuelas y guarderías infantiles.

Es conocida por ese nombre por ser los lugares del cuerpo donde comúnmente se localizan las lesiones dermatológicas.

La SSH informó a la población que dicho virus puede propagarse de la persona infectada a otras por secreciones de la nariz y la garganta o el líquido de las ampollas y costras y por heces.

Finalmente, las autoridades sanitarias precisaron que el periodo de incubación del virus es de dos a 14 días siendo la etapa de mayor contagio la que se registra durante la primera semana.

14

CASOS

de coxsackie corresponden a escolares, según autoridades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	33



Foto: Tomada de video

El menor pidió permiso al profesor para ir al baño, al regresar tiró el combustible y prendió fuego.

BRASIL

Detienen a un niño por incendiar salón

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

Un niño de 12 años de edad fue detenido por la Guardia Civil Municipal por incendiar un salón de clases de su escuela en Río de Janeiro, Brasil.

La semana pasada, el menor derramó gasolina y prendió fuego al lugar, donde estaban sus compañeros y un profesor.

Según testigos que se encontraban en el momento del suceso, el menor ingresó a su salón con un galón

de gasolina escondido en la mochila, pidió permiso al maestro de ir al baño y al regresar comenzó a derramar el líquido en la entrada del aula, sacó un encendedor de su mochila e inicia el fuego.

Mediante redes sociales se difundió un video donde observar a docentes y estudiantes trataban de sofocar el incendio con un extintor.

El menor fue imputado con tentativa de homicidio.

Las autoridades del plantel no se han pronunciado sobre el incidente hasta el momento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	36

Con deporte, arte y cultura celebra El Mexe sus 96 años

Juan Ricardo Montoya
Corresponsal

Francisco I. Madero, Hgo., Estudiantes y egresados de la escuela normal rural Luis Villarreal, El Mexe, conmemoraron este fin de semana, con eventos deportivos, artísticos y culturales, el 96 aniversario de la creación del plantel. Los festejos se iniciaron el sábado anterior, con la llegada de la antorcha estudiantil proveniente de Tepatepec, la cabecera municipal de Francisco I. Madero, llevada por alumnos a las instalaciones.

De acuerdo con Alfredo Olvera Reyes, profesor jubilado egresado de El Mexe (generación 1970-1976) y quien ha documentado la historia del plantel, éste originalmente ocupaba 70.2 hectáreas.

Además de aulas, dormitorios y otras instalaciones, contaba con grandes extensiones para que los más de 700 estudiantes, a través de parcelas escolares y los conocimientos propios de docentes, adquirieran también saberes agropecuarios, con lo que consiguieron crear un arraigo cercano con la gente del campo, destacó.

Olvera Reyes agregó que los pobladores se solidarizaron con los normalistas cada vez que había enfrentamientos con el gobierno estatal. Recordó que durante casi 50 años, El Mexe ocupó las 70.2 hectáreas sin que se formalizara su posesión, por lo que en 1974 el entonces presidente Luis Echeverría Álvarez lo hizo mediante la emisión de un decreto.

El maestro jubilado mencionó que la administración estatal que encabezó el priísta Miguel Ángel Osorio Chong suspendió en 2008 la inscripción de alumnos y las clases en El Mexe de forma definitiva, y entregó sus bienes muebles e inmuebles a la Universidad Politécnica de Francisco I. Madero.

Aseguró que, no obstante, el decreto de 1974 continúa vigente y la normal rural sigue siendo propietaria del polígono de tierra. Por ello, consideró injusto que con la reapertura de El Mexe con clases presenciales en el viejo casco de hacienda hoy se pretenda que los estudiantes utilicen sólo 3.5 hectáreas para sus clases y proyectos diversos.

El 15 de noviembre de 1926 fue inaugurada la Escuela Central Agrícola Hidalgo en El Mexe; a partir de 1932 se convertiría en la Escuela Regional Campesina y desde 1940 en normal rural.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	1	36

El plantel se construyó en los terrenos de la antigua hacienda de San Antonio. Como el lugar estaba lleno de arañas capulinas o viudas negras, era conocido en lengua ñañú como ra mexe (la araña) o nura mexe (donde hay arañas).

Gonzalo Tello, campesino de Tepatepec, fue el orador de la ceremonia. “Ganamos –dijo en aquella ocasión– el pan para nuestros hijos con la frente levantada. Han desaparecido la humillación al trabajador y el servilismo a los señores. ¡Si algún día nos quisieran quitar nuestro patrimonio y nuestras escuelas, con el brazo, el corazón y nuestra vida las defenderemos!”

Al acto acudieron el entonces presidente de la República, el general Plutarco Elías Calles, acompañado de Álvaro Obregón y de una gran comitiva de seis secretarios de Estado, gobernadores y funcionarios.

A la Escuela Central Agrícola Hidalgo acudían jóvenes de lejanos poblados de la Sierra y la Huasteca, del Valle de Mezquital y de otros lugares pobres del país. Se formaban como maestros gracias a la gratuidad de la educación y el sistema de internado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	POLÍTICA	14

Llama la Ceteg al magisterio a reforzar plantón en el Zócalo

ANGÉLICA ENCISO L.

La Coordinadora Estatal de los Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg) convocó al magisterio a reforzar el plantón que mantiene en el Zócalo, donde permanece desde el martes pasado, y precisó que su lucha es por restablecer la mesa nacional de diálogo entre la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el gobierno federal.

Durante la concentración de ayer, convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, los maestros se mantuvieron en su plantón y, en un comunicado, precisaron que “a casi 43 años de lucha y resistencia la CNTE seguirá luchando por la democratización del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), la educación y el país, bajo el principio fundamental de la Movilización-Negociación-Movilización, con la consigna de que ¡Gobierno quien gobierne, los derechos se defienden!”

Además, llamó al magisterio de Guerrero y del país “a reforzar el plantón que se mantiene firme y digno frente a Palacio Nacional hasta que el Presidente ponga en su agenda pendiente los temas del sector educativo”.

Decenas de maestros de la Ceteg iniciaron una caravana desde Guerrero el pasado 14 de noviembre y arribaron al Zócalo el 22 de noviembre. Su demanda principal es una mesa de diálogo con carácter resolutivo entre la CNTE y el mandatario federal, así como solución al pliego petitorio de la Ceteg, en el que demandan, entre otros puntos, estabilidad laboral con la basificación de trabajadores que sólo han sido contratados por tiempos cortos, así como la abrogación total de la reforma educativa y sus leyes secundarias.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	NACIONAL	9

El SNTE se sumó a marcha en apoyo a AMLO

Agradecen ser revalorados y que sus salarios y prestaciones fueron sostenidos durante la pandemia

Gerardo González Acosta

nacional@cronica.com.mx

Con el despliegue de un numeroso contingente de docentes, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), se sumó al desfile en apoyo al Presidente Andrés Manuel López Obrador, por sus cuatro años de gobierno.

El secretario general del organismo, Alfonso Cepeda Salas, dijo que los Maestros se congratulan que con el presidente López Obrador fueron revalorados, además de que durante la pandemia se respetaron sus salarios y prestaciones.

“Por eso hoy 100 mil agremiados respaldamos cuatro años de transformación de su gobierno”, señaló el dirigente originario de Coahuila, quien también comparte la afición presidencial al beisbol.

Desde el Hemiciclo a Juárez, en la Alameda Central de la Ciudad de México, el líder del SNTE le reiteró su respaldo al Presidente López Obrador al iniciar

el quinto año de su gobierno y se comprometió a ser un actor educativo con fuerza social.

“En la consolidación de la transformación, y ante cualquier desafío, el pueblo de México y el Gobierno de la República cuentan con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación”, señaló Cepeda Salas.

El Maestro dirigente festejó que el Gobierno de México tenga una fuerte legitimidad y cuente con un amplio respaldo popular.

Frente al Museo de la Tolerancia, el contingente de Maestros que acompañó a Cepeda Salas coreaba “unidad”, y “SNTE”, mientras se agolpaban para ser vistos por su líder.

Para Cepeda Salas, tras cuatro años de perseverancia del presidente López Obrador, se han consolidado las bases de un futuro con desarrollo, justicia, equidad y bienestar, especialmente para los que menos tienen.

Dijo que el país “marcha con paso seguro, con unidad, estabilidad política, paz social, ejercicio pleno de las libertades, legalidad, respeto a los derechos

humanos y a la democracia”.

Así también destacó que en actual Gobierno de la ‘Cuarta Transformación’, se ha fortalecido el Estado de Derecho con el combate a la corrupción y la impunidad.

El secretario general de la Sección 23 del SNTE, Alejandro Ariza Alonzo, pidió al Presidente López Obrador que la Educación Pública siga siendo prioridad y política de estado.



Alfonso Cepeda Salas, secretario general del SNTE participó con los maestros en el Desfile conmemorativo a los cuatro años de gobierno del Presidente López Obrador.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	ESTADOS	23

OAXACA

Maestra ayuujk dirigirá Sección 22 del SNTE

Obtuvo 439 votos en el XII Congreso del organismo; sus compañeros dicen que es voz de la base

ARLENE PIMENTEL

Corresponsal

Oaxaca de Juárez.— La profesora ayuujk Yenni Aracely Pérez Martínez se convirtió en la primera mujer en ocupar la Secretaría General de la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Oaxaca.

La maestra obtuvo 439 votos en el XII Congreso Democrático de la organización magisterial.

“Yenni es la voz de los compañeros de base, que le brindaron la confianza para que los pueda representar, para exigir la toma de nota conforme a los usos y costumbre del MDTEO, atender las exigencias y necesidades, velando por la educación al servicio del pueblo, sin miedo al estado, sin traición, ambición o maldad”, afirmaron profesores que respaldaron su candidatura.

Pérez Martínez tiene maestría por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, de la Ciudad de México.

Participó en el movimiento magisterial y popular de 2006 y fue una de las 141 personas detenidas el 25 de noviembre de ese año, que fueron torturadas y trasladadas al penal de Nayarit, de donde luego fueron liberadas. ●



Yenni Aracely Pérez tiene maestría por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores de Antropología Social.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	POLÍTICA	6

Humanismo mexicano

- Tampoco su esposa se postulará para algún cargo

En su regreso a la plaza pública, enfatiza el Presidente que no buscará la reelección

- Dedicó buena parte de su discurso a la importancia del “amor al pueblo”

**ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES
Y VÍCTOR BALLINAS**

Fue un reencuentro con la plaza pública y la gente que le patentizó su lealtad. Si cuando era opositor arrastraba masas, hoy desde la Presidencia nadie puede disputarle liderazgo e innegable conexión social. Casi seis horas después de sumergirse entre la algarabía de sus huestes desbordadas, Andrés Manuel López Obrador llegó al estrado del Zócalo para proclamar su fe en Madero, disipar especulaciones y apaciguar deseos: “¡No a la reelección. Somos maderistas. Sufragio efectivo, no reelección!”

Cuatro años de gobierno y la gente sigue ahí, con él, sin regatear su respaldo. ¿Cuatro? En realidad son décadas de acompañarlo en su empeño por encabezar un viraje que ponga fin al neoliberalismo, un modelo económico que, en la visión obradorista, ha saqueado hasta la ignominia al país y heredado a su gobierno pobreza, violencia y desigualdad, en proporciones difíciles de revertir en un sexenio.

Confiado como está en las encuestas que de forma sistemática arrojan altos niveles de aceptación social para él y su proyecto, López Obrador lanzó el desafío de medir fuerzas públicamente. Y ya en el Zócalo su rostro no ocultaba satisfacción por la adhesión de quienes en abstracto define simple y llanamente como el pueblo.

Y por eso, una buena parte de su arenga la dedicó a exaltar esa conexión que elevó a niveles casi pasionales, previa remembranza a Ricardo Flores Magón, Benito Juárez y Lázaro Cárdenas, identificándose en sus particulares visiones de la necesidad de vincularse al pueblo.

“Nada se logra sin amor al pueblo. Quizá en otros tiempos se podía fingir, simular, ir en campaña a pedir votos, abrazar a la gente y luego llegar al cargo y olvidarse del pueblo, ahora ya no.”

En el estrado la nueva clase política acudió casi en su totalidad a la convocatoria presidencial: el gabinete legal y ampliado y, en segundo plano, la totalidad de gobernadores morenistas. Entre las primeras filas estaban los invitados especiales, dirigentes del partido guinda, líderes empresariales...

Encarnación Mejía es un campesino que salió temprano de Tecamac, estado de México. Su edad se le esconde en la memoria y le regatea certeza: “59, no, 64, no, 69”... Las profundas grietas en su rostro revelan que han sido años duros, arando la tierra, pero algo que no se le remueve en el recuerdo es su profundo obradorismo y su deseo de que se prolonguen tres años más, expresado en una pancarta.

“Somos maderistas”

No son pocos los que de alguna u otra forma piden una prórroga al sexenio. Un deseo que tuvo una puntual

negativa presidencial que fue más allá de su persona para deslindar a “Beatriz, mi compañera”, de toda aspiración política. “Así como les dije de que somos maderistas y que no hay reelección, Beatriz ni siquiera aceptó ser primera dama. Ella no va a participar en ningún proceso electoral. Ofrezco disculpas por decirlo, pero es un asunto de interés público y debe de quedar claro”.

Derivado del debate mediático, las pancartas asumen con ironía el calificativo de acarreados: “Me uno al acarreo porque estoy hasta la madre de los Xs” o “Soy acarreada. Me dieron dos refineras, un aeropuerto y un tren”.

Hay asistentes “favorecidos” con alimento y transporte —cientos de camiones en calles aledañas—, que tienen clara su adhesión a López Obrador, mientras otros no tienen ni idea de la organización en la que militan, acreditada en la camiseta que les acaban de regalar. Pero la multitud mantiene el ánimo desenfrenado: es la reivindicación de lo que el Presidente llama Cuarta Transformación.

Llegaron los conversos: camiones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, antaño arraigados priistas, saben que esos tiempos no volverán y, con no poco pragmatismo, proclaman su neo-obradorismo, sin rubor por su pasada adhesión al régimen neoliberal.

También había los alejados de la actual administración. Reacios a moverse del Zócalo, a donde llegaron hace casi dos semanas, integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero demandan la reanudación del diálogo con el gobierno federal. Con presencia pasiva en el Zócalo, sólo sus pancartas describían sus reivindicaciones.

Desde temprano había fiesta con la música, cortesía de mariachis del Ejército y la Marina. Verónica Macías



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	POLÍTICA	6

llegó en la mañana de Veracruz. Es enfermera jubilada, cuyo bastón revela su edad, pero no inhibe su idiosincrasia jarocho que le motiva a bailar al menor son que escucha. Interrumpe su baile para confesar: “Soy obradorista a muerte, toda mi vida. Esta es la marcha de la felicidad, de la alegría”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	POLÍTICA	6

Humanismo mexicano

Las bases respondieron a la convocatoria

ROBERTO GARDUÑO, CÉSAR ARELLANO Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La respuesta a la convocatoria del presidente Andrés Manuel López Obrador para celebrar los cuatro años de su gobierno cumplió la expectativa de formar en Paseo de la Reforma, avenida Juárez y el Zócalo un río humano con mujeres y hombres beneficiarios y soporte, también, de la Cuarta Transformación. Procedentes de todas las regiones del país, desde Michoacán, Coahuila, Puebla, Oaxaca, las alcaldías de Iztapalapa, Iztacalco, Milpa Alta, Gustavo A. Madero, el SNTE, los electricistas y mineros, entre muchas otras organizaciones y lugares, se dejaron ver como la base principal del mandatario.

La ruta de la marcha que abarcó la histórica Reforma hasta la Plaza de la Constitución se tiñó de guinda —el color del partido Morena—, con cientos de miles de personas portando camisetas, gorras y banderas de ese color. Para llegar hasta ahí e instalarse a un costado, por donde habría de pasar el mandatario, o adelantarse al Zócalo, el esfuerzo comenzó desde impensables lugares del país, con el único propósito de llegar a una marcha y concentración política: los Altos de Chiapas; Zongolica, Veracruz; San Luis Río Colorado, Sonora; Culiacán, Sinaloa, o la Huasteca potosina.

Algunas mujeres y hombres de edad, como Ernestina Valdez, viajaron más de 24 horas en camión para asistir a la celebración del gobierno de su líder, el Presidente de la República. Así, se acercaron al centro de la capital —en una coordinación impecable por las calles—, desde las seis de la mañana, cientos de camiones de pasajeros foráneos y peseros que prestan sus servicios en las colonias de la periferia en la Ciudad de México. Fue un número incuantificable de esos transportes, cuyas imágenes fueron retomadas por los críticos al gobierno federal, acusándolo de acarreo.

Se acercaron por el eje Uno Norte, la avenida Ignacio Zaragoza, Río Churubusco, Viaducto, Tlalpan, Patriotismo, Reforma Lomas, Río San Joaquín o Ejército Nacional. Confluyeron en la zona del Ángel de la Independencia, buscaron los sitios donde habrían de aguardar algunas horas y dejaron a sus pasajeros: mujeres y hombres de edad, muchos de ellos ancianos, familias enteras. La mayoría amas de casa, trabajadores y algunos de clase media baja.

Sólo desmayos

La cita de partida de la marcha, con el mandatario al frente, se fijó a las nueve de la mañana. Para esa hora, el Paseo de la Reforma —vialidad inaugurada por Maximiliano de Habsburgo en tiempos del Segundo Imperio— hasta avenida Juárez, se encontraba plétórico de personas ansiosas de ver en su andar al presidente López Obrador.

A pesar de la diversidad de personas, se sintió orden en el trayecto: los



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	POLÍTICA	6

contingentes del partido en el gobierno, Morena, se enfilaron disciplinados y gritando consignas de respaldo al mandatario. Detrás, siguió con grupos nutridos y más organizados el Partido del Trabajo. Y en tercer término las representaciones del morenismo en la Ciudad de México: de Iztapalapa, Coyoacán, Iztacalco, Milpa Alta, Xochimilco y Gustavo A. Madero.

Esos contingentes se encontraron en las glorietas de los desaparecidos (del Ahuehuate), a Cuitláhuac, a las Mujeres (antes Colón) y del Caballito, con grupos de trabajadores electricistas que desplegaron largas cartulinas haciéndose presentes –como en los mejores tiempos del cetemismo corporativo–, y con una nutrida presencia de maestros pertenecientes al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Detrás de ellos, también, con mayor revuelo se dejaron sentir los mineros, los integrantes de la Unión de Trabajadores y empleados sindicalizados del Gobierno de la Ciudad de México.

Lo más notable fue que una movilización como la de ayer, que la autoridad de la capital calculó en un principio en un millón 200 mil personas, no produjo incidentes mayores. Sólo algunos casos de desmayo en personas adultas, que a pesar de su entereza y prestancia fueron doblegadas por la emoción, la falta de aire o el cansancio, luego de una espera de más de cinco horas, bajo el sol, que si no fue inclemente, no dejó de agobiar.



OPINIÓN

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Educación versus propaganda / Ingela Camba Ludlow (Excélsior, p. 19)**
- **Artículo Premio Nacional de Ciencias y Artes / Gerardo Gamba (La Crónica de Hoy, p. 8)**
- **Artículo El Colegio Nacional llega a la FIL Guadalajara 2022 (La Crónica de Hoy, p. 22)**
- **Columna Uno hasta el fondo // Descaro (Milenio, p. 55)**
- **Columna Sociedad y poder / Marcha oficial, humanismo de pacotilla (La Crónica de Hoy, p. 4)**
- **Columna Crimen y Castigo // No le crecen los dientes a la Ley de Espacios Culturales Independientes (El Universal, p. 34-Cultura)**
- **Columna Templo Mayor // El Colmo (Reforma, p. 12)**
- **Columna Trascendió (Milenio, p. 2)**

MAGISTERIO

- **Columna Rozones // Sindicato en la marcha (La Razón, p. 2)**
- **Columna Tolvanera / Tumulto somos (Reforma, p. 13)**
- **Columna Testificaré / Desfilan desde el poder y la devoción a San Andrés (Milenio, p. 12)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	OPINIÓN	19



Es un problema cuando se piensa que se ha recibido una buena educación y se admiten que les falta saber cosas. Curiosamente, éstos que creen saber menos saben más de su propio Estado que aquellos engreídos que se arropan en el narcisismo de tener una mejor educación. Así pues, los maleducados de ambos bandos coinciden en que la educación es la salvación de un país.

La educación es ese tema en el que todo el mundo puede sentirse versado, sobre todo más versado que los demás. Señalar al otro con falta de educación —aunque es un insulto— es quizá uno un poco más refinado; pues habla de un tema del que se podría aprender y que no necesariamente tiene que ver con improperios verbales y genealógicos, como suele suceder, por ejemplo, en lugares tan disímiles como un mercado o la Cámara de Diputados.

Es un problema cuando se piensa que se ha recibido una buena educación y se admiten que les falta saber cosas. Curiosamente, éstos que creen saber menos saben más de su propio Estado que aquellos engreídos que se arropan en el narcisismo de tener una mejor educación.

Así pues, los maleducados de ambos bandos, que pueden ser más de dos, por supuesto, coinciden en que la educación es la solución o la salvación de un país. El futuro que permite disminuir la brecha de la desigualdad y pobreza. La idea de que el futuro de un país está en la educación es un concepto en el que la mayoría parece estar de acuerdo. Lo que quizá no queda tan claro es a qué nos referimos cuando pensamos en educación.

Podemos pensar que la educación es una mezcla compleja entre desarrollo y transmisión, que en el caso de los niños los llevaría a poder forjarse una vida y también a contribuir a la sociedad o el mundo en el que viven. Y, sin embargo, la educación puede ser un arma de doble filo en manos inmorales o enfermas del poder. Éste es el cruce entre las líneas de educación y propaganda. La palabra educar proviene de guiar, conducir hacia el conocimiento. ¿Guitar? ¿Hacia dónde? Es aquí donde se cruza con una temática muy criticada y la propaganda. Si quiere guiar hacia una ideología, ¿cómo saber si ésa es una ideología?

Cuando se está inmerso en un contexto cuya ideología la creemos la más moral de todas, nos puede parecer absolutamente natural la educación. ¿A qué valores universales está dirigida la educación? Ésa es una buena pregunta que quizá debamos intentar responder. También podemos pensar que la educación es la transmisión de conocimientos. Actualmente,

desde la teoría del constructivismo se trabaja en desarrollar habilidades, que el conocimiento entre por las preguntas que se puede hacer el niño, más que una receta preparada para ingerir.

Antonio Pineda, de la Universidad Complutense de Madrid, señala que la educación desde el punto de vista de una instancia de poder es un medio propagandístico. ¿Cómo saber si nosotros fuimos sujetos de esa propaganda? Necesitamos voltear a ver a los historiadores para que nos ayuden a precisar aquello de lo que se guardan hechos. Las medias verdades son la estructura perfecta para que en una información que parece correcta se introduzca sutilmente un concepto tendencioso. Quizá la propaganda influye de maneras sutiles, o no tanto, en eso que llamamos el Ideal del yo, convirtiéndose en eso que debemos cumplir, reglas, consignas, ideales caciques... sistemas políticos.

La palabra propaganda proviene de *propagare*, que significa perpetuar, acrecentar, extender. El primer testimonio del uso de la palabra propaganda es la Sacra Congregatio de Propaganda Fide, que se traduce en la Sagrada Congregación para la Propagación de la Fe de la Iglesia católica y romana, de 1622, durante el papado de Gregorio XV. Un dato que invita a pensar.

La mejor propaganda es de la que no estamos conscientes. Los gobiernos totalitarios fueron exitosos porque lograron que el pueblo pensara como ellos requerían, pero la gente cree que piensa por sí misma. La finalidad de la educación, por tanto, debería ser aprender a pensar.

Tener pensamiento crítico de aquello en lo que pensamos y de lo que otros piensan, así como tener la capacidad de criticar, como lo sugiere W. Biddle, el punto de vista que, se supone, debe aceptarse. ¿Cuál es la salida? En realidad es la entrada a la capacidad de cuestionarse.

El ser humano tiene posibilidades de crecimiento no por lo que sabe, sino por lo que puede preguntarse. Cuestionarse es la salvación al imperio de las ideologías. Hoy, el reto es cómo educar en la posverdad. ¿Como hacer que los niños investiguen y puedan tener la capacidad de discernir aquello que van encontrando? Así, hoy educar va más allá de la transmisión de conocimientos, implica el deber de cuestionarse acerca de las cosas y tener la capacidad de discernir. Y tú, ¿sobre qué te preguntas? Porque utilizar signos de interrogación no es preguntarse.

Los gobiernos totalitarios fueron exitosos porque lograron que el pueblo pensara como ellos requerían.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	NACIONAL	8

OPINIÓN

Premio Nacional de Ciencias y Artes

Dr. Gerardo Gamba*

gerardogambaa@incmnsz.mx



La semana pasada se cumplieron 12 años de que recibí el Premio Nacional de Ciencias y Artes en el campo de ciencias física matemáticas y naturales, de manos del presidente de la República, el 24 de noviembre de 2010 en Palacio Nacional. Fue una semana muy emocionante, desde que el finado Alonso Lujambio, entonces secretario de Educación Pública, me llamó para darme la noticia, hasta la entrega, en la que fueron galardonados al mismo tiempo, en otras áreas, personajes como los escritores Gonzalo Celorio, Enrique Krauze y la Doctora Soledad Loaeza.

El Premio Nacional de Ciencias se otorgó por primera vez en 1945. Lo recibió en esa ocasión solamente Alfonso Reyes en el área de lingüística y literatura. En los siguientes años se fueron agregando categorías, hasta que a partir de 1976 se entregó cada año en cinco: 1, Bellas Artes, 2, Lingüística y literatura, 3, Historia, Ciencias Sociales y Filosofía, 4, Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales y 5, Tecnología, Innovación y Diseño. A partir de 1984 se agregó la categoría 6, Artes y Tradiciones Populares. Todo el proceso era manejado por la SEP, hasta el sexenio pasado en que, con la creación de la Secretaría de Cultura, cuatro de las categorías pasaron a esta nueva Secretaría y solo dos permanecieron en la SEP. Personas renombradas en la historia del país han recibido esta distinción como el caso de Octavio Paz, Luis Buñuel, Jaime Sabines, Donato Alarcón Segovia, Carlos Monsivais y Ruy Pérez Tamayo, por mencionar algunos.

El trabajo realizado por la comunidad académica de cada país contribuye en forma importante a generar y mantener la

identidad nacional. La soberanía de una nación no depende solo de sus fuerzas armadas. Resulta en buena medida de la memoria histórica, la conservación del idioma y lenguas, la poesía y literatura, la ciencia generada para entender y resolver sus problemas, el estudio de la diversidad biológica, las bellas artes en todas sus expresiones, que presentan de diversas formas la problemática propia de cada país, así como, la promoción y conservación de las artes populares. Esto en su conjunto es lo que nos da muestras propias idcas. De lo contrario, solo viviríamos de las ideas de otros. ¿Qué sería de nuestra identidad nacional sin el Huapango de Moncayo o la Piedra del Sol de Octavio Paz?

Por esa razón los gobiernos reconocen a los personajes más sobresalientes, como una forma de agradecimiento y reconocimiento, no solo a los galardonados en particular, sino a toda la comunidad académica, ya que ellos representan la punta del iceberg. Esto nos hace más visibles e invita a los jóvenes a incursionar en la academia y las bellas artes.

Desde 1976 todos los gobiernos han honrado el reconocimiento a sus académicos e intelectuales, excepto dos. En el sexenio del presidente Fox, los ganadores de

los premios nacionales de los años 2001, 2002 y 2003 se anunciaron, pero el señor presidente "no tuvo tiempo de entregarlos", sino hasta el 2004. En el presente sexenio, los ganadores de los premios de cultura se han anunciado, pero todavía no sabemos quiénes son los ganadores del premio de ciencias en 2020, 21 y 22. No se ha hecho la entrega correspondiente.

En este sexenio, se redujo al 10 % el monto del premio original, con lo cual el gobierno se ahorraría alrededor de seis millones de pesos por año, monto insignificante cuando se compara con el costo de haber cancelado la construcción de un aeropuerto o la marcha de ayer que dicen, tuvo un costo de más de mil millones de pesos. La semana pasada, además, se retiró el apoyo del gobierno a la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas ●

* Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán e Instituto de Investigaciones Diomédicas, UNAM



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	CULTURA	22

El Colegio Nacional llega a la FIL de Guadalajara 2022

El pasado sábado 26 de noviembre inició la trigésimo sexta edición de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL), el encuentro literario más importante en lengua española. Este año, Sharjah y la cultura árabe sorprendieron a los miles de personas que se dieron cita en Expo Guadalajara, sede histórica de la FIL. En esta edición El Colegio Nacional llega con catorce novedades editoriales que se han publicado en 2022.

La tarde de ayer El Colegio Nacional inició su participación en la FIL Guadalajara 2022 con la presentación del libro *Sólo puede sernos ajeno lo que ignoramos. Ensayo biográfico sobre Alfonso Reyes* (El Colegio Nacional-UANL, 2022), de Javier Garcíadiego. En esta biografía, el colegiado presentó una nueva aproximación a la vida y la obra de uno de los protagonistas del panorama cultural mexicano del siglo XX, apoyado en los diarios y la correspondencia del ateneísta. Insertada siempre en su contexto cultural y político, esta biografía también pretende ser una historia de la cultura mexicana de la primera mitad del siglo XX. La presentación puede consultarse a través de las plataformas digitales de El Colegio Nacional.

CONTINÚA EL COLNAL EN LA FIL GUADALAJARA 2022

La agenda cultural de El Colegio Nacional continuará hoy, lunes 28 de noviembre, a las 5:00 p. m., en el Salón 4 con la mesa "El mundo árabe. Un ADN cultural del español". La colegiada Concepción Company Company y el escritor Maruan Soto Antaki abordarán el importante legado del mundo árabe en la lengua y la cultura hispánicas, puesto que la península ibérica estuvo bajo la dominación musulmana durante ocho siglos. La transmisión de este diálogo está disponible en el canal de Facebook de El Colegio Nacional (ColegioNacional.mx).

El martes 29 de noviembre, a las 6:00 p. m., en el Salón 6, se llevará a cabo la mesa "¿De qué hablamos cuando hablamos de futuro?", coordinada por la colegiada Julia Carabias. Como un eco del

VII Encuentro Libertad por el Saber "El mundo ante la encrucijada: la construcción de futuros posibles", que se realizó del 16 al 22 de octubre de este año, miembros de El Colegio Nacional, junto con académicos de la Universidad de Guadalajara, se reunirán para analizar los desafíos que enfrenta la humanidad ante las múltiples crisis, desde una perspectiva multidisciplinaria. Participarán Concepción Company Company, Christopher Domínguez Michael, Eduardo Santana, Sergio Graf y la coordinadora. De igual manera, la transmisión de este conversatorio está disponible en el canal de Facebook de El Colegio Nacional (ColegioNacional.mx)

Mientras que el miércoles 30 de noviembre, a las 8:00 p. m., en el Salón, 4 se presentará el libro *La identidad múltiple*, de Luis Villoro, obra que El Colegio Nacional y la Universidad Nicolaita publicaron para conmemorar el centenario del natalicio del filósofo. Este volumen, coordinado por Juan Villoro y Guillermo Hurtado, reúne artículos de difícil acceso que hasta ahora no habían sido incluidos en los libros del filósofo, así como algunos trabajos inéditos. En la presentación, además de Hurtado, participarán Carmen Villoro y Alejandro Cruz Atienza.

Por otra parte, El Colegio Nacional, la FIL Guadalajara, la Universidad Nacional Autónoma de México y el Fondo de Cultura Económica, rendirán homenaje a Ruy Pérez Tamayo el jueves 1 de diciembre, a las 6:00 p. m., en el Auditorio Juan Rulfo. Moderado por José Gordón, se contará con la participación de Alejandro Frank, José Luis Díaz, Julia Tagüeña y Alejandro Mohar. Ruy Pérez Tamayo hizo grandes aportaciones a la medicina, fundó diversas instituciones y formó a cientos de alumnos en aulas y laboratorios de universidades de México y del extranjero. Miembro de El Colegio Nacional, su compromiso con la divulgación científica lo llevó a publicar más de 170 artículos y 87 libros sobre temas científicos y ensayos históricos.

El mismo jueves 1 de diciembre, a las 7:00 p. m., en el Salón 1, se presentará el libro *Los animales y el recinto sagrado de Tenochtitlan*, coordinado por Leonardo López Luján y Eduardo Matos Motezuma. Estarán presentes Martha Lorenza López Mestas, Luis Gómez Gastélum y Leonardo López Luján. Esta obra colectiva recoge los análisis realizados desde una perspectiva multidisciplinaria tras más de cuatro décadas de excavaciones arqueológicas del Proyecto Templo Mayor, adscrito al Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Para finalizar la participación de El Colegio Nacional en la FIL Guadalajara, Julia Carabias participará en el emblemático ciclo "Mil jóvenes", el cual se llevará a cabo el 2 de diciembre, a las 4:00 p. m., en el Auditorio Juan Rulfo.

A casi 80 años de su fundación, El Colegio Nacional mantiene viva su vocación de divulgar la cultura científica, artística y humanística que México aporta al mundo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	AL CIERRE	55

Descaro

Los canales 11, 14, 21 y 22, además de Radio Educación y las estaciones del Imer, fueron plataformas de propaganda en las cuales se atacó a los críticos del gobierno y se negó con un cinismo a prueba de vergüenza la apoteosis del acarreo

Toda la carne clientelar al asador de la ignominia, caviló, Gil, quien no daba crédito y cobranza ante lo que veían sus ojos. La contramarcha organizada y acarreada a billeteos por el gobierno de *Liópez Obrador* ha sido algo nunca visto en México. Miles de camiones llegaron a la ciudad; sindicatos afectos al gobierno fueron obligados a marchar; ambulantes exhortados, por decir lo menos, a desfilar; trabajadores al servicio del Estado incitados a gastar suela en avenida Reforma, del Ángel de la Independencia al Zócalo, gobernadores poniéndose a mano con su jefe, secretarías de Estado movilizándolo a sus empleados, toda la maquinaria de Morena metiéndole mano a la caja registradora para celebrar al Presidente.

Durante la mañana del día de la marcha, todos los medios públicos del Estado se encadenaron para seguir la manifestación. Los canales 11, 14, 22, 21, Radio Educación, las estaciones del IMER fueron plataformas de propaganda en las cuales se atacaba a los críticos del gobierno y se negaba con un cinismo a prueba de vergüenza la apoteosis del acarreo. En un momento nunca antes visto en un discurso presidencial, *Liópez Obrador* hizo el elogio del acarreo justificado por la alegría de la transformación, o como se llame la demolición que inició el gobierno desde el año 2018.

¡Firmes, paso redoblado!

El colmo de los colmos le cayó a Gil en la cabeza mientras leía esto en su periódico *El Universal* en una nota de Manuel Espino "la Guardia Nacional instruyó a su personal desplegado en la Ciudad de México a que asista a la marcha de este domingo 27 de noviembre, que encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador, del Ángel de la Independencia al Zócalo, por su cuarto año de gobierno. Por superiores órdenes del mando, el comisario de la corporación, general Malcriades Meléndez, convocó a los elementos, incluidos los guardias nacionales provenientes de la extinta Policía Federal, para que 'sin excusa

UNO HASTA EL FONDO

GIL GAMES

gilgames@milenio.com



La Guardia instruyó a su personal desplegado en la ciudad a que asistiera a la marcha

ni pretexto' acuda (sic) la movilización vestidos de civil según una tarjeta informativa interna a la que tuvo acceso *El Universal*".

Según la nota de Espino, el comisario de la Guardia Nacional también pidió al personal de las distintas Compañías de Seguridad a Vías de Comunicación (antes División de Seguridad Regional) desplazarse al lugar y coordinarse con el comandante a cargo para los trámites administrativos. De acuerdo con fuentes federales, en los elementos de la Guardia Nacional hay malestar por esta convocatoria, principalmente por los provenientes de la Policía Federal por el trato que se les ha dado. En el gobierno no se andan con cuentos, se quitan sus botas, se ponen sus zapatos de calle y a zapatear.

El humanismo mexicano

Entre empujones y apretujones, el Presidente tardó cinco horas en llegar al Zóca-

lo. A *Liópez Obrador* no le paró la boca, se despachó con el cucharón del puchero de la autocelebración (ción-ción) durante cerca de dos horas y empezó a enumerar "110 acciones" que su Gobierno ha realizado y realizará antes de que termine su mandato. Gil se estremeció y sintió piedad por los asistentes al mitin eterno, ya en escalacastista: bla, bla, bla, bla. ¿A dónde vamos a parar?, dijo la tía Eduvigés.

Un amigo que no malquiere a Gilga le dijo que esto que Gamés ha visto es un anuncio de lo que vendrá en los próximos procesos electorales: acarreo, dádivas, coacción, abuso de poder, todo normalizado después de violar la ley a mansalva. Dios de bondad, a esto el Presidente le llama humanismo mexicano. ¡Mecachis en veinte!

Bajo tres palos Adictos al fracaso

Qatar seguía su marcha. Gillo sabe, la realidad conspira contra nuestras ilusiones y su costumbre consiste en derrotarlas e incluso humillarlas. México perdió su juego contra Argentina. Somos clientes de esa fábrica de fútbol desde el año de 1930, cuando perdimos 6 a 3 en Uruguay.

Si quitamos el lastre del autoengaño, caviló Gil, aparece una imagen más bien borrosa de la selección mexicana, no trae nada para avanzar a la siguiente ronda: nuestros jugadores no son creativos, no juegan a nada; no tienen un centro delantero, piden limosna como los ciegos de la Catedral en el área chica; aceptémoslo, tampoco defienden bien nuestros jugadores; el equipo es una plasta, y no vengas a decirle a Gil que jugaron bien los primeros 30 minutos. Estamos lejos de la selección de Bora, de Mejía Barón, de Lapuente y estamos atorados en la del Tata Martino. Sí: Gilga sabe que si Polonia liquida a Argentina y México le gana a Arabia y su abuelita de Gil tuviera ruedas sería una bicicleta. En fon.

Todo es muy raro, caracho, como diría Robert Louis Stevenson: "Odio al cinismo más que al diablo, a menos que ambos sean la misma cosa".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	COLUMNISTAS	4

SOCIEDAD Y PODER

Marcha oficial, humanismo de pacotilla

El empleo de ilimitados recursos públicos, el afán de operadores políticos de todos los rangos para congraciarse con el presidente, el uso inusitadamente faccioso de la televisión y la radio del gobierno, así como la insistencia personal y obsesiva de López Obrador, hicieron de la marcha de este domingo 27 un acontecimiento multitudinario y tumultuoso.

La propaganda de la llamada 4T se esforzará para presentarla como un reconocimiento masivo al presidente y su gestión. Pero ninguna estimación del tamaño de esa multitud podrá disipar el hecho cardinal de que fue un evento organizado desde y con el aparato del gobierno. Muchos ciudadanos acudieron por su propia voluntad. Junto a ellos, había decenas de miles que asistieron por obligación y/o temor.

Millares de empleados públicos y beneficiarios de programas asistenciales fueron amenazados con sanciones si no asistían. El presidente López Obrador quería un auto homenaje, pero la marcha terminó siendo una involuntaria exhibición de la vieja política que amalgama la convocatoria clientelar con la asistencia compulsiva.

La manifestación ciudadana del 13 de noviembre para defender la autonomía del INE le quitó a López Obrador la iniciativa política que había mantenido con un discurso repleto de engaños y autoelogios. Al movilizar la estructura del gobierno federal y de los gobiernos estatales en manos de Morena, el presidente quiso reorientar la discusión pública. Sin embargo, él y sus propagandistas se parapetaron en un discurso auto defensivo. En medios y redes, repiten que no hubo acarreo en su marcha. Lo reiteran tanto, que esa consigna confirma la asistencia forzosa y/o apuntalada con dinero público.

El 13 de noviembre, por cierto, hubo manifestaciones en medio centenar de ciudades, además de la que llamó más

la atención en la Ciudad de México. La manifestación de AMLO, concentró en la CDMX grupos de todo el país.

Hay quienes comparan la marcha de López Obrador con las movilizaciones del viejo PRI. Algo hubo de aquella asistencia resignada y del entusiasmo dirigido que se apreciaba en las manifestaciones para ensalzar a presidentes y candidatos en tiempos que suponíamos ya superados. Pero la prodigalidad de recursos públicos en beneficio de una causa partidaria y la ostentación con la que se desplegó esa operación oficial no habían visto en la historia política mexicana.

El gobierno intenta una suerte de normalización de la ilegalidad y el clientelismo políticos. Claudia Sheinbaum repartiendo víveres entre los asistentes, o Adán Augusto López coordinando la llegada de camiones a la marcha, expresan ese abandono de las formas o, si se quiere, de esa discreción culposa que tenían los antiguos gobernantes del PRI cuando buscaban adhesiones clientelares. Los actuales funcionarios no sólo no respetan la ley; además se ufanan de tales transgresiones y las graban para Twitter.

Este gobierno ha cercenado la autonomía y la diversidad, relativas pero constatables, que habían alcanzado los medios públicos. Ayer los canales federales 11, 14 y 22, junto con el 21 de la CdMx, las radiodifusoras del IMER y Radio Educación, entre otros, fueron un disciplinado coro que entonó varias horas de propaganda oficialista. Sin recato por sus propias trayectorias ni respeto por las audiencias, conductores y organizadores de esa transmisión unificada se volcaron en desmedidos elogios al gobierno. También las transmisiones en televisoras privadas estuvieron colmadas de propaganda oficial.

El discurso de López Obrador en el Zócalo estuvo repleto de afirmaciones que no resisten confrontación seria con

cifras oficiales y con la realidad. Ese mensaje fue una sarta de frases auto encomiásticas. La marcha toda y su culminación fueron exaltación del líder. La única novedad fue la etiqueta que ahora le asigna el presidente a su movimiento.

“Humanismo mexicano”, dice que es su nuevo postulado. Pero el humanismo es por definición universal, así que el adjetivo mexicanista resulta por lo menos estrafalario.

Humanismo es reivindicación de la racionalidad, el laicismo y valores como la libertad y la justicia. López Obrador, en cambio, apela al fanatismo, se confronta con la ciencia y el conocimiento, desdeña los datos y promueve la intolerancia y la exclusión con un discurso único. Humanismo es reconocimiento de la pluralidad, muy distinto y distante de la idolatría en torno a un caudillo. El de López Obrador es, si acaso, un humanismo falso, fingido, de pacotilla.

ALACENA: UNA LUZ EN FORMA DE BALÓN

Es imposible hablar de fútbol desde la indiferencia. Se aplauden hazañas o se deploran tropiezos, siempre a partir de la pasión que suscita. Incluso los desafectos del fútbol, cuando se refieren a él no pueden ignorar la vehemencia de quienes lo gozan y sufren. Su presencia en la memoria social y personal aparece en conversaciones en todos los ámbitos. Cada quien tiene, y recrea matizados por la mitificación y el tiempo, sus propios recuerdos de partidos, jugadas, futbolistas memorables.

La pasión es entusiasmo y padecimiento. Esa mezcla recorre De fútbol somos (Cal y arena, 2022, 348 pp.) un hermoso libro que reúne relatos futboleros de dos docenas de autores. Alonso Pérez Gay, que coordina el libro junto con Mauricio García García, subraya esa amalgama de ilusiones y desengaños: “Asistentes asiduos, nunca protagonistas. Campeones, ni por asomo. Pero el fútbol es más que un juego y los mexicanos somos locos que orbitan un balón”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	COLUMNISTAS	4

“A pesar de la derrota —añade Alonso Pérez Gay—, la selección mexicana de futbol se presenta al torneo más importante de este deporte cada cuatro años. A pesar de que desde 1986 sólo disputan uno más de los tres partidos reglamentarios, los aficionados mexicanos siempre están en primer lugar, ahí sí, de compra de boletos y reservaciones en la sede mundialista. Muy a pesar del futbol mismo, los aficionados mexicanos guardan siempre un recuerdo, una opinión, un análisis único sobre algún mundial y vislumbran una luz en forma de balón llegando a la red, una esperanza”.

De futbol somos está repleto de memorables fotografías: jugadores y jugadas, estadios y prensa deportiva, momentos de gloria y pesadumbre, que hacen del futbol una gozosa pasión •





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	CULTURA	34

CRIMEN Y CASTIGO

Los medios públicos, al servicio de la cuarta transformación

:::: Si usted no fue a la marcha del pueblo o no tuvo la suerte de que se le atravesara en su camino por las calles de la Ciudad de México, seguramente al hacer *zapping* dominical sí pudo haberse topado de pronto con las imágenes del multitudinario evento frente a su sillón favorito, a través de su televisión, gracias a que la Villamil Television Broadcasting Corporation, mejor conocido como SPR (Sistema Público de Radiodifusión), lo transmitió desde las 9 de la mañana en todos los canales de la televisión pública mexicana: 11, 14, 21 y 22, valiéndole la diversidad de contenidos, su misión educativa y cultural, la pluralidad de voces y los esfuerzos de mucha gente que durante muchos años logró abrir brecha para ir construyendo la independencia de los medios públicos y marcar raya con el partido en el gobierno y con el propio gobierno en turno. En una "cobertura informativa especial", incluso el IMER y Radio Educación se enlazaron a través del radio en cadena nacional para difundir la "marcha por la transformación", el gran evento partidista, propagandista y de autocelebración presidencial que dejó muy claro que la independencia editorial en los medios públicos, que incluso exige la Constitución, hoy es letra muerta. La transformación en los medios públicos avanza con férrea disciplina ideológica en el SPR, dirigido por el camarada Jenaro Villamil. Echando a perder se transforma.

No le crecen los dientes a la Ley de Espacios Culturales Independientes

:::: A dos años y ocho días de la publicación de la Ley de Espacios Culturales Independientes en la *Gaceta de la Ciudad de México*, la legislación para regular estos centros sigue sin aplicarse. Así lo informamos hace tres meses, cuando registramos que varios establecimientos mercantiles operan bajo la fachada de centro cultural, otros que simplemente desaparecieron y otros que sortean la falta de apoyo de las autoridades. Nos cuentan que la ley está reformándose debido a tuvo huecos y vacíos desde su nacimiento, claro, ya nos dimos cuenta de que la ley nació sin dientes y por eso se ha retrasado de manera considerable. Esperemos que la ley pueda consolidarse y se aplique de forma auténtica, y no sólo quede en el "estamos trabajando y nos va muy bien en eso", que Claudia Curiel de Icaza, titular de Cultura local, responde siempre cuando le preguntan del tema. Escribanos a columnacrimeny-castigo@eluniversal.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	OPINIÓN	12



EMPECEMOS con una adivinanza: se hizo por capricho del Presidente; salió carísima y es un secreto cómo se manejaron los dineros; se desarrolló a empujones, sin cumplir los tiempos y sin un objetivo claro. ¿Qué es? Podría ser la refinería de **Dos Bocas** o podría ser el **Tren Maya**; también podría ser la política energética o la marcha de ayer.

JUSTAMENTE la megaprocesión que encabezó **Andrés Manuel López Obrador** es un reflejo fiel de lo que es su gobierno, en el que pesa más el ánimo presidencial que el beneficio para la población; importa más cumplirle el deseo al mandatario que cumplir la ley; y se valora más la estridencia que la coherencia. Para colmo, las multitudes que lo acompañaron en el trayecto no se quedaron a escuchar su "informe", por lo que habló ante un Zócalo semivacío.

COMO SEA, hoy en **Palacio Nacional** estará sonriente, pues logró apaciguar su lastimado ego presidencial al mostrar una marcha más grande que la de hace dos semanas. Y ése es el gran drama de **AMLO**: en el fondo él mismo sabe que la megamarcha de ayer no salió de la sociedad, ni fue espontánea, como sí ocurrió con la movilización ciudadana en favor de la democracia y del **INE**. Y ahí su sonrisa se convertirá, más bien, en una mueca.

• • •

VAYA EXHIBIDA le dio **Xóchitl Gálvez** al gobierno de **Claudia Sheinbaum**. La senadora fue a una estación del **Metro** a pegar un cartelón suyo, al fin y al cabo que en cada estación colocaron cientos de carteles promoviendo la **AMLO marcha**. ¿Y qué creen? Que no la dejaron. Pegó un cartelito y no duró ni 10 minutos antes de que lo quitaran, con lo que la hidalguense dejó en claro que las reglas son las reglas... para quien no apoya a la **4T**.

• • •

RESULTA extraño que el gobierno de **México** ande reclamando a otros países que le devuelvan piezas prehispánicas que se encuentran en museos, en colecciones privadas o en subastas. ¿Para qué las quiere? ¿Para meterlas en una bodega y que se pudran en el olvido?

PORQUE suena muy patriótico eso de reivindicar el pasado glorioso, pero si no se le invierte al presente, todo queda en mera demagogia. Nomás para darse una idea, el presupuesto federal para la cultura se ha desplomado con este gobierno, al bajar en más de 35 por ciento real. De hecho, **México** no cumple con la recomendación de la **Unesco** de destinar, por lo menos, el 1 por ciento del **PIB** a la cultura. El monto anda alrededor del 0.2 por ciento ¡apenas!

EL COLMO es que el realizador **Guillermo del Toro** tenga que ofrecer pagar de su bolsillo la entrega de los **Arieles**, pues la **Academia Mexicana de Ciencias y Artes Cinematográficas** no tiene presupuesto por los recortes gubernamentales. Tal vez por eso dicen que la gestión de **Alejandra Frausto** en la **Secretaría de Cultura** es como una película de terror.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	AL FRENTE	2



Que en Palacio Nacional están más que satisfechos por los resultados de la marcha e informe de este domingo en los que, según cifras del Gobierno de la CdMx, participaron cerca de 1.2 millones de simpatizantes, aunque la parte más difícil fue la logística y es que algunos funcionarios de la 4T tuvieron que rifarse el físico para proteger al presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Si bien se reportó saldo blanco, hubo quienes resultaron magullados, como el vocero presidencial, **Jesús Ramírez Cuevas**, y el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, que terminaron bañados en sudor luchando con la multitud para permitir el avance del mandatario.

Que vaya inicio de semana el que tendrá la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pues hoy analiza la controversia constitucional que promovió la Comisión Federal de Competencia Económica en contra del presidente **Andrés Manuel López Obrador** por no presentar la terna de candidatos para ocupar las vacantes de consejeros de ese organismo, y una vez concluido el tema el pleno seguirá con el recurso interpuesto por legisladores para invalidar el acuerdo que permite a las fuerzas armadas realizar tareas de seguridad pública hasta 2028.

Que la ex secretaria de Economía, **Tatiana Clouthier**, se dejó ver por la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, donde asistió a un seminario organizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En tanto, quien se dio tiempo de ir a la marcha de apoyo al Presidente y luego tomó un avión para participar en el encuentro editorial más importante en español fue **Paco Ignacio Taibo II**, director del Fondo de Cultura Económica, quien estaba programado para presentar el libro *Exceso de muerte. De la peste de Atenas al covid-19*, de **Armando Bartra**, aunque al parecer no llegó.

Que siguiendo con la FIL, la que estuvo también de visita en Guadalajara fue la ministra **Margarita Ríos Farjat**, quien en un foro sobre objeción de conciencia recordó sus tiempos al frente del SAT y sostuvo que no pagar impuestos se ha convertido en "deporte nacional", por lo que insistió en que los delitos fiscales se castiguen como delincuencia organizada e incluso se traten como asunto de seguridad nacional, esto a partir del fallo de la Corte que mantuvo vigente la prisión preventiva, pero excluyó del catálogo la defraudación, el contrabando y el uso de facturas falsas. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	LA DOS	2

Rozones

Pasados de rosca en Profeco

Y donde han surgido últimamente reclamos por abusos es en el sector de los empresarios gasolineros. Y es que si bien la Procuraduría Federal del Consumidor, que dirige **Ricardo Sheffield**, tiene entre sus tareas la de verificar las bombas de las estaciones, para que realmente despachen litros de a litro, resulta que hasta en casos en los que no ha habido incumplimiento ni resistencia, les están cayendo encima revisiones que consideran intimidantes, pues en éstas participan elementos de la Guardia Nacional. Este hecho ha generado desconcierto entre propietarios de gasolineras y la queja de que pasan por encima de sus derechos. Empresarios afectados, nos dicen, exigen que se corrijan estos procedimientos, porque de plano en algunas verificaciones los de Profeco "se están pasando de rosca".

Cabalgata yucateca

Y el que anda literalmente en caballo y muchos panistas quisieran que fuera de hacienda rumbo al 24 es el gobernador de Yucatán, **Mauricio Vila**. Pero hay que precisar: el mandatario sí anduvo a trote pero sobre El Tordillo, el sábado pasado, cuando se realizó en su entidad la Cabalgata Nacional Yucatán Xmatkuil 2022, un evento que rompió un récord de participación, pues hubo más de dos mil jinetes provenientes de 25 estados del país. La organización corrió a cargo del secretario de Desarrollo Rural, **Jorge Díaz**, quien acompañó a Vila en el recorrido de 12 kilómetros por las principales calles de Mérida. El mandatario pidió que la actividad se convierta en una tradición y todos los años se realice, para promover la convivencia entre amigos y familias. Ahí el dato.

El IMSS y los fraudes en pensiones

Donde se encendieron alertas es en la Dirección General del IMSS, que conduce **Zoé Robledo**. Y es que resulta que existen ya muchas quejas de derechohabientes por el gran número de fraudes que cometen gestores vinculados con el área de Fiscalización y Vigencia. Cada día crecen, por ejemplo, las quejas contra el despacho "Asesoría Jurídica-Integral en Pensiones", propiedad de **Sergio Verber y Vargas**, quien se vende como influyente ante las autoridades de la dependencia. Se dice que por cada asunto cobra por adelantado la mitad de sus honorarios y después ya ni las llamadas toma a los usuarios. Mucho ojo. Y pendientes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	LA DOS	2

Con un pie en Morena y otro ¿en la alianza?

No dejan de aparecer señales de que el senador **Ricardo Monreal** tiene prácticamente un pie fuera de Morena y uno dentro de la alianza Va por México. Prueba de ello son algunas acciones que se conocieron el fin de semana y que van aparejadas con la propuesta del zacatecano de llevar a cabo una reconciliación en el país. Se trata de acciones de promoción que realizará con el presidente de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel**, según confirmó este último. Lo anterior se anunció casi al tiempo en el que el coordinador del PRD en San Lázaro, **Luis Espinosa Cházaro**, declaró que "sí veo la posibilidad de una candidatura en Ricardo Monreal, como la veo en Santiago Creel... son dos de los políticos más formados en nuestro país, y a nadie debería espantar". Uf.

Blanco, apartado

Nos cuentan que quien pareció no encajar mucho dentro del círculo principal de políticos de la Cuarta Transformación durante la multitudinaria concentración de ayer fue el gobernador de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**. A pesar de manifestar su respaldo al Presidente de la República, se le vio distanciado incluso de los gobernadores morenistas quienes, sin embargo, sí compartieron fotografías en donde, sonrientes, convivieron con otro mandatario ajeno a su partido, pero no a la 4T, el pevemista **Ricardo Gallardo**. Hay quienes especulan que el tema del feminicidio de la joven **Ariadna Fernanda** lo replegó, dado que en ese caso, aunque no es el único, su gobierno quedó superado por las circunstancias.

Sindicatos en la marcha

Fueron varios sindicatos los que ayer se sumaron a la marcha del Presidente, aunque uno de ellos destaca por su membresía y, otro caso, por tener una cierta capacidad de movilización en el pasado. Se trata del SNTE y del SME. Y llamaron la atención, porque de pronto parecían replicar comportamientos del viejo modelo corporativo del pasado. Los integrantes de esas agrupaciones iban con playeras que sus dirigentes les obsequiaron para aparecer uniformados y mandar el mensaje de que su apoyo puede ser relevante para el gobierno. Quienes los vieron nos comentan que parecía que buscaban ser escuchados por el Presidente, lo cual era complicado, pues éste se mantuvo en medio de un tumulto que por momentos dificultaba su paso y lo ocupaba en otras cosas. Así que ahí será para la otra.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	OPINIÓN	13



Una marcha de la alineación. Hasta los empresarios pasaron lista nada más que no iban en camión.

Tumulto somos

Tumulto somos y en el gobierno andamos. La megamanifestación de ayer domingo es un punto de inflexión en el país. Ni minimizar, ni caricaturizar. Tampoco es tiempo de fanfarrias.

Una multitudinaria y desordenada manifestación que apoya como si resistiera y que celebra como si fuese víctima, como si sufriera.

¿Puede compararse esta manifestación con las otras grandes movilizaciones que entonces fueron opositoras y rebeldes, cuestionadoras y exigentes, retadoras y determinantes? No desde el punto de vista de los recursos. Nunca como ahora ese movimiento (ahora gobierno) tuvo a la mano tanto dinero para disponer de camiones, del tránsito libre en carreteras, de viáticos y alimentos de manifestantes, de cierre de calles, de transmisión encadenada en televisoras oficiales y concesionadas. Del uso de vehículos oficiales (hasta el Metrobús), de facilidades con empresas privadas, de pagar pasajes de manifestantes en corridas completas de autobuses en las centrales camioneras, de boletos de avión para dirigentes y legisladores.

Nadie duda de lo evidente. Es la mayor manifestación que acaso puede superar los desfiles del Primero de Mayo en los mejores tiempos del poder del partido cuasiúnico del siglo pasado. Es una manifestación con una mayoría de marchistas convencidos, emocionados, comprometidos, acompañado de una cuota de participantes coaccionados (de cuándo acá, por ejemplo, el SNTE se volvió un sindicato

libre e independiente), de trabajadores de gobierno palomeados (si apoyo al populista que me apunten en la lista), de comerciantes que caminan bajo presión.

Pero la movilización de Estado, no puede negarse, tiene un ingrediente sólido, activo, férreo, de fieles movilizados alrededor de una causa más allá de su pensión o de su bono legal. Hay devoción y afecto. Causa y efecto. Entonces, para qué tanto pullman estando el suelo tan parejo. Si no hay convicción, traeremos el camión.

De ahí que con esa cauda la defensa del acarreo ahora resulta sorprendente. No son acarreados, son apoyados, es lo que dicen quienes antaño cuestionaron el uso de los recursos públicos para aceitar la aplastante maquinaria del prisma. Ahora es el aventón desde el camión de la conciencia. Difícil congeniar el humanismo con la cosificación del asistente.

La marcha es un punto de inflexión. Dentro de Morena, zaramado en sus disputas por la sucesión presidencial, y hacia el país. Para los morenistas es una advertencia, un trazo inequívoco de horizonte, de meta. No habrá líder que supere esa marca de la megamovilización y que además la aguante sin valla, entre empujones, sin guaruras. Pero es, sobre todo, el mensaje del legado más allá del término de "humanismo mexicano". Lo presumible es la descomunal transferencia de recursos para los apoyos sociales a diversos sectores que crecerán progresivamente hacia fin del sexenio.

No hay una autocritica de los faltantes, de las carencias, de las deficiencias o las fallas. Una política de seguridad que se la comen los balazos, los desfondes en las instituciones de salud y la atención de las enfermedades mexicanas, por nombrar dos agobios nacionales.

Pero frente al país, a la ciudadanía y sobre todo frente a los antagonistas políticos del gobierno es el desplante: la movilización es el mensaje. No habrá limite en esta batalla declarada.

El pretexto era el INE. Pero efectivamente, el INE no se toca. No se tocó en ninguna referencia en el discurso presidencial de ayer. Y lo que presuntamente detonó la movilización de ayer fue la marcha el 13 de noviembre en defensa del instituto electoral a la que concurren centenas de miles de ciudadanos, muchos de ellos francos opositores al gobierno y otros tantos meros defensores de instituciones y reglas que consideran vigentes, necesarias e intocables.

Fue, la de ayer, al final de todo, una marcha de la alineación. Los que decidieron alinearse no solo en la caravana o en la presencia. Desde gobernadores y legisladores hasta empresarios. Los potentados que no marcharon pero que tuvieron reservado un lugar privilegiado en el Zócalo para, muy sonrientes, saludar y aplaudir al Presidente. Ellos no fueron en camión pero igual pasaron lista. Antes le llamaban abyección. ¿Ahora cómo le dicen?

La marcha va.



MILENIO

TESTIFICARE

GIBRÁN
RAMÍREZ
REYES

@gibránrr



Desfilan desde el poder y la devoción a San Andrés

La de ayer fue una movilización sumamente atípica, difícil de clasificar. Convocada como una marcha, tuvo la fisonomía, según lo dicho por Arturo Cano, de una gran parada —en medio de la cual desfiló al Zócalo el presidente. Aunque fue sin duda muy numerosa, no logró llenar la plaza, por una mezcla de mala organización, desidia de los movilizados (los del SNTE, por ejemplo, hicieron su recorrido y se marcharon sin esperar ningún discurso), y las represas generadas entre los ríos humanos por la espera del paso del presidente— las cuales hacían pensar, en cada caso, que ahora sí el camino hasta el Zócalo se encontraba totalmente taponado. El gobierno de la Ciudad de México calculó la asistencia de más de un millón de personas, pero la ansiada foto del río de gente fluyendo con pocos espacios desocupados desde el Zócalo hasta el ángel no se presentó esta vez.

Aunque hubo una operación conjunta del más rico de los partidos mexicanos con los tres órdenes de gobierno, sería mezquino decir que se trató únicamente de una movilización de acarreados (y, debo decir, lo era también durante el viejo régimen, cuando se descalificaba todo corporativismo desde la izquierda y la derecha). Sería más exacto decir que se representó el bloque en el poder. Hubo una enorme dosis de interés del personal político: asistieron desde financiadores millonarios y políticos encumbrados al frente de sus contingentes, hasta miles de funcionarios y representantes de todo el país que se movilizaron y se hicieron visibles. Hubo también un acarreo masivo de decenas de miles de trabajado-

ras y trabajadores públicos que fueron movilizados sin que su voluntad fuera consultada (pues se trata, a fin de cuentas, de su trabajo). Y asistieron, también, los devotos de San Andrés, realmente esperanzados en el hombre, con una fe a prueba de estadísticas, evidencias periodísticas, años de gobierno.

Paradójicamente, los cuatro años celebrados pasaron inadvertidos para el núcleo duro del obradorismo. Las consignas, siendo las mismas de hace años, cambiaron radicalmente su significado. La más repetida fue que es un honor estar con Obrador, lo que resultaba disruptivo desde la izquierda y desde la oposición. Lo explico: el honor y la gloria han estado cotidianamente reservados a los poderosos, por eso los militares se saturan de medallas y reconocimientos, los presidentes tienen distintivos y símbolos de poder, bandas presidenciales, y reciben saludos y honores institucionalizados todo el tiempo; de modo que decirlo desde la calle y la oposición significaba rebelarse ante un sistema de valores impuesto y simulador. Decirlo al poder significa alinearse y obedecer. En esta ocasión, a diferencia de entonces, militares y devotos coincidirán: qué gran honor estar con Obrador.

Finalmente, aunque la movilización se convocó desde la herida del discurso presidencial por la manifestación en defensa de la autonomía del INE, no hubo una fuerte reivindicación pública por su parte de la iniciativa en materia de reforma electoral. De hecho, en las calles y en el discurso, la reforma al INE tuvo un lugar tan protagónico como la señora racista que detesta a los indios. Para su público, la narrativa presidenciales tan importante como las reformas constitucionales. La marcha, de autoconsumo y útil como objeto de análisis sociológico, no altera nada relevante en la correlación de fuerzas ni en el momento de declive del sexenio. ■

Aunque la marcha fue en respuesta a la defensa del INE, no se reivindicó la reforma electoral

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/11/2022	POLÍTICA	12